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FECHA: SEPTIEMBRE 08 DE 2015 
 

OCHO   COLUMNAS / PRIMERAS   PLANAS 

 “Se evaden tres y recapturan a uno” 

 
“Se fugan tres de la cárcel de Tizayuca” 

 “Logran evadir el penal y huyen 2 reos en Tizayuca” 

 “FUGA EN PENAL DE TIZAYUCA” 

 
“Anuncia IMSS tres clínicas” 

 
“¡Fuga de reos!” 

 
“Aumenta el número de afiliados al IMSS: Olvera” 

 
“ANUNCIAN BENEFICIOS PARA UNIVERSITARIOS DE TULANCINGO” 

 
“Ocupa IMSS Hidalgo los primeros lugares” 

 
“Dirigente sindical gana 20 mil y tiene casas por 30 mdp” 

 
“Ordenan abrir crédito a Higa” 

 “Inversión privada apoyará en obras de infraestructura” 

 
“Peña, dispuesto a nueva reunión con padres de los 43” 

I N S T I T U C I O N A L  
Crónica-Inicia purga del IEEH su nueva presidenta: Iniciará esta semana la integración de comisiones permanentes 

del Consejo General del Instituto Estatal Electoral (IEEH); de acuerdo con la consejera presidenta, Guillermina Vázquez 

Benítez, también analizarán puntualmente la estructura administrativa y al personal que actualmente labora en el organismo. 
“Las primeras actividades, luego de rendir protesta, son incorporarnos a los trabajos pertinentes de nuestras funciones, el 

proceso de entrega-recepción, integración de presidencias de comisiones y pues hay un calendario que debemos atender 
oportunamente”. Según el Reglamento de Comisiones del Consejo General del IEEH, son de tres tipos: permanentes, 

temporales y/o especiales. Actualmente la normativa menciona integración de la Comisión Permanente de Organización 

Electoral; de Capacitación Electoral y Educación Cívica; Equidad de Género y Participación Ciudadana; Prerrogativas y 
Partidos Políticos. De igual forma, Comisión Permanente Jurídica; de Administración, así como la de Radio, Televisión y 

Prensa. Cada una de las Comisiones estarán integradas por tres consejeros electorales designados por el Consejo General, a 
excepción de la Comisión de Radio, Televisión y Prensa, integrada por el presidente. Los consejeros podrán participar hasta 

en tres comisiones permanentes, por tres años. Cada partido político con registro tendrá derecho a contar con un 
representante propietario y suplente ante la comisión, quienes deberán ser los que estén acreditados ante el Consejo 

General, a excepción de la Permanente Jurídica, en donde no habrá participación de las cúpulas. Sobre la posibilidad de 

cambios en la estructura del instituto, la presidenta reiteró que en estas semanas conocerán al personal que trabaja en el 
organismo, tanto de la Junta Ejecutiva, direcciones y el organigrama que supera las 100 personas. “Como lo he dicho 

anteriormente, vamos apostar por personas preparadas e institucionales”. (Rosa Gabriela Porter, página 08) 
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P A R T I D O S   P O L Í T I C O S 
Criterio-Recibió PT 24.6 mdp del erario los últimos 15 años: En los últimos 15 años, el hoy extinto Partido del Trabajo 
(PT) recibió del erario de Hidalgo un total de 24 millones 600 mil 51 pesos, correspondientes a prerrogativas para la 

manutención de sus actividades generales. Este recurso fue entregado de 2000 a 2015, como consta en las actas de 
financiamiento público a partidos políticos del Instituto Estatal Electoral (IEE). Fue en 2013 donde el partido de la estrella 

tuvo el mayor financiamiento en su historia en el estado al alcanzar 2 millones 62 mil 368 pesos ese año. En el análisis, 

Criterio observó que durante este periodo el partido de la estrella recibió por lo menos un millón de pesos al año, pues el 
menor presupuesto que dispuso fue de un millón 103 mil 625 pesos, al inicio del milenio. La última prerrogativa a la que tuvo 

acceso este 2015, entre enero y agosto, alcanzó el millón 594 mil 800 pesos, es decir cerca de 200 mil pesos mensuales. Su 
registro lo perdió a raíz de no lograr el porcentaje mínimo requerido por el Instituto Nacional Electoral (INE), de 3 por ciento 

en la última votación, la que dejó fuera al partido de la vida política y democrática de México. La evolución del financiamiento 
del partido en Hidalgo que coordinó Arturo Aparicio Barrios fue: en 2000, un 594 mil 800 pesos; 2001, un millón 613 mil 250; 

2002, un millón 149 mil; 2003, un millón 209; 2004, un millón 263 mil 300; 2005 un millón 321 mil 500 pesos. En 2006, un 

millón 374 mil 300; 2007, un millón 428 mil; 2008, un millón 485 mil; 2009 un millón 558 mil 500; 2010, un millón 634 mil 
100; 2011, un millón 905 mil 120; 2012, un millón 985 mil 088; 2013, dos millones 062 mil 368; 2014, un millón 913 mil 100 

y 2015 un millón 594 mil 800 pesos. (José Antonio Alcaraz, página 08) 

Criterio-Demandan a Torres por retener auto: La dirigencia del Partido del Trabajo en Hidalgo informó que se levantó 
una demanda contra Mariano Torres L’estrade y Santiago Tello por un presunto abuso de confianza, debido a que los 

dirigentes se han negado a entregar dos vehículos propiedad del partido, como parte del inventario que realiza la institución. 
En conferencia de prensa, Arturo Aparicio Barrios indicó que Torres L’estrade mantiene en su poder una camioneta tipo 

Ecosport, cuyo valor de factura es de 264 mil 700 pesos, según la página de internet de la agencia Ford. El líder petista 
indicó que en el caso de Santiago Tello, se ha negado a entregar una camioneta marca Nissan de doble cabina, cuyo valor, 

indica la página oficial de la armadora, oscila entre los 280 mil y 330 mil pesos, según la versión. Los líderes del PT en la 

entidad informaron además que solicitarán ante el Instituto Estatal Electoral del estado (IEE) que no se niegue la posibilidad 
a la institución de participar en los comicios de 2016, donde se renovarán las 84 alcaldías, diputados locales y gobernador. 

Los petistas señalaron que con base en los “derechos adquiridos por participación en elecciones pasadas”, el Partido del 
Trabajo buscará, en alianzas, alcanzar diversas alcaldías, así como representantes en el Congreso local. “Es totalmente falso 

que el partido desaparezca, como muchos quisieran; sabemos que tenemos rivales políticos a los que les somos incómodos, 

pero de ninguna manera nos quedaremos en nuestras casas, vamos a seguir peleando por que se cuenten los votos que nos 
permiten conservar el registro”, declararon los políticos. Además, informaron que los bienes del PT en Hidalgo suman cerca 

de un millón de pesos, además que los cerca de 10 trabajadores que tiene la institución ya fueron informados de la situación. 
(Yossimar Durán, página 08) 

El Independiente-Inicia PT denuncia contra Mariano Torres por abuso de confianza: (Víctor Valera, página 05) 

Criterio-Morena abre puerta a Arturo Aparicio y militantes petistas: El presidente del Comité Ejecutivo Estatal del 
Movimiento de Regeneración Nacional (Morena), Andrés Caballero Zerón, abrió la puerta a los militantes del Partido del 

Trabajo (PT) a incorporarse a su instituto político, luego de que el Instituto Nacional Electoral (INE) confirmara la pérdida de 
registro al no alcanzar el mínimo de tres por ciento de votación en los comicios del pasado 7 de junio. “Lamentamos que el 

PT haya perdido su registro. En cuanto a si se vienen o no a Morena sus militantes es una decisión individual, personal, que 

habrá de tomar cada uno de estos ciudadanos y Morena no les cierra la puerta. “No nos interesa de dónde vienen, sólo que 
vengan a conducirse con honestidad”, dijo. El líder partidista también dejó abierta la posibilidad de que Arturo Aparicio 

Barrios, quien fungía como dirigente del PT en Hidalgo y fue diputado local por ese partido, se incorpore también a Morena. 
“Es decisión de él. Cualquier ciudadano, la única condición para ingresar en este partido es que se conduzcan con 

honestidad, que no estén vinculados actos de corrupción, represión o inmoralidad”, afirmó. En otro tema, Caballero Zerón 

informó que no han sido convocados por la Secretaría de Gobierno para las mesas políticas que mantienen con los partidos, 
a las cuales, afirmó, se integrarán si los llaman para presentar propuestas, previo al proceso electoral de 2016. (Axel 

Chávez, página 09) 

Criterio-Pide Francisco Xavier impugnar ley antichapulín: El cantante, político y excandidato de múltiples partidos en 

Hidalgo, Francisco Xavier Berganza, llamó a los partidos políticos de oposición a hacer un frente común e impugnar la ley 

antichapulines que el Congreso del estado aprobó el viernes pasado. De acuerdo con Berganza, la ley que prohíbe a los 
exprecandidatos de algún partido político inscribirse como candidatos independientes es inconstitucional y viola los derechos 

de aquellos que piensen en postularse por algún puesto de elección popular sin la ayuda de algún instituto político. El 
excandidato del PAN a la gubernatura del estado dijo que podría inscribirse como candidato por cualquier partido, pues con 

todos tiene una excelente relación; sin embargo, insistió, si dicha ley se impugna los tribunales le darán la razón. El viernes 3 

de septiembre, el Congreso del estado aprobó una reforma al Código Electoral de Hidalgo que establece que los ciudadanos 
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que participaron en algún procedimiento interno de selección de candidatos de algún partido político dentro de los dos 

procesos locales electorales anteriores ya no podrán solicitar su registro como independientes. Con la reforma al artículo 247 

también se estableció que los dirigentes de los partidos políticos no podrán obtener una candidatura independiente, a menos 
que se separen de su cargo partidista con tres años de anticipación al momento de solicitar su registro. Esta iniciativa fue 

enviada por el gobernador Francisco Olvera Ruiz. (Redacción, página 09) 

Milenio-Difunde PRD cuadros para candidatos a la gubernatura: El presidente estatal del PRD, Ramón Flores Reyes, 
señaló que además de los aspirantes a candidatos a gobernador "más visibles" del partido como Isidro Pedraza y José 

Guadarrama hay más cuadros como Pedro Porras, Miguel Ángel Peña, Luciano Cornejo e incluso Teresa Samperio. "Son 
cuadros que el partido tiene, no vamos a andar ofertando cuadros del vecino, tenemos que primeramente observar las 

aspiraciones de los compañeros que tenemos", aseveró. El dirigente estatal rechazó que tanto como Isidro Pedraza y José 
Guadarrama sean aspirantes que estén desgastados. "La opinión de a gente tendrán que decirlo si están desgastados o no, 

no podemos establecerlo ni coartarles la libertad a nadie de que pueda manifestarlo", dijo. Subrayó que en política nadie está 

acabado "ni está muerto, hay muchos que hemos visto en esas condiciones y de repente los vemos más vivos". En cuanto a 
cuadros de mujeres para una posible candidatura del partido, Flores Reyes mencionó a Teresa Samperio. "Ella es un cuadro 

respetable, un cuadro respetable no sólo por los perredistas sino por la ciudadanía, respecto a sus aspiraciones ese es un 
derecho particular que ella tiene", dijo. Sin embargo, mencionó que hasta el momento ninguna mujer al interior del partido 

ninguna mujer ha levantado la mano para una candidatura. En un escenario de alguna alianza con otros partidos "tendrá que 

construirse un documento donde los Consejos estatales de los partidos tendrán que aprobar (la candidatura), pero habrá 
distritos y habrá municipios donde a lo mejor no vaya un cuadro del PRD sino una alianza". Agregó que deberá ser el mejor 

perfil del PRD quien encabece la candidatura a la gubernatura. Aseguró que en este momento lo que más le interesa al PRD 
Hidalgo es cuidar la unidad del partido, completar las estructuras municipales y estar en condiciones óptimas para las 

elecciones del 2016. Por otra parte, respecto al planteamiento del Partido de la Revolución Democrática ante el quinto 
informe del gobernador del estado hoy en el Congreso del estado, el dirigente estatal mencionó que esperarán a que se dé a 

conocer el informe. "Primero vamos a escuchar qué es lo que informa y a partir de ahí fijaremos nosotros, después de 

evaluarlo, de revisarlo, fijaremos nosotros una posición, no podemos señalar situaciones antes que se informe", dijo. Sin 
embargo, consideró que "hay muchas necesidades y muchos asuntos qué atender en el estado, basta señalar todavía la 

incomunicación de muchas regiones". (Alejandro Reyes, página 09) 

Milenio-Busca PT contender en las elecciones del 2016; ignora al INE: A pesar de que la coordinadora nacional del 
Partido del Trabajo perdió el registro y el Instituto Nacional Electoral (INE) aseguró que se trataba de una resolución 

inapelable, el coordinador estatal del aún PT Hidalgo, Fernando Olvera Guzmán, señaló que participarán en las elecciones de 
gobernador del estado, diputados locales y presidentes municipales del 2016. En conferencia de prensa, argumentó que 

participar en las elecciones del año entrante es un derecho que ganaron de acuerdo a la Ley Electoral de Hidalgo. Sin 
embargo, reconoció que el Instituto Estatal Electoral de Hidalgo (IEEH) podría negarles contender, aunque adelantó 

que de suceder interpondrán un juicio para "pelear" por el supuesto derecho ganado en la ley. Respecto a por qué contender 

en las elecciones del año entrante cuando el PT no obtuvo un triunfo en las recientes elecciones federales, no tienen un 
diputado local, no hay leyes locales emanadas del partido y en donde coordinadores estatales como Arturo Aparicio llevan 

años como dirigentes, el integrante de la coordinadora nacional, Oscar González Yáñez, argumentó que tienen sus 
convicciones y "no somos monedita de oro". En cuanto si no tienen otra forma de emplearse y así seguir recibiendo 

prerrogativas, indicó que "no andamos buscando chamba". Por otra parte, el aún coordinador estatal del PT Hidalgo, Arturo 

Aparicio Barrios, señaló que el partido tiene un inventario de sus bienes en el IEEH para cuando lo requiera el INE aunque 
no los precisó, sin embargo, apuntó que cuentan cerca de diez autos pero sólo funcionan tres y el resto están "arrumbados" 

en algún municipio. Mencionó que los autos que funcionan, uno está en la Huasteca el cual está descompuesto, otro más en 
posesión de Mariano Torres y otro que tiene Santiago Tello. Agregó que hicieron el requerimiento a través de un oficio para 

que los presenten y apuntó que se levantó una denuncia por abuso de confianza contra Mariano Torres y Santiago Tello 

porque ambos dijeron no entregarían los vehículos. (Alejandro Reyes, página 09) 
Capital Hidalgo-PT buscará participar en elecciones estatales: (Ivet Pasquel, página 07) 

Plaza Juárez-PT BUSCARÍA ALIANZA CON DIVERSAS FUERZAS POLÍTICAS: (Redacción, página 05A) 
Síntesis-PT impugna su pérdida de registro: (Jaime Arenalde, página 02) 
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Crónica-Demanda Morena no consentir la guerra sucia: Exigirá la dirigencia estatal del Movimiento Regeneración 

Nacional (Morena), durante su participación en mesas políticas con Secretaría de Gobierno, que la oficialía evite la “guerra 

sucia”, usar recursos públicos para beneficiar al partido en el poder y respeto a la voluntad ciudadana, precisó el líder, 
Andrés Caballero. Aunque sostuvo que hasta ahora no reciben invitación formal por parte del gobierno estatal para 

consolidar acuerdos en favor de un ambiente electoral positivo, confirmó su eventual asistencia. “No nos han invitado, pero si 
nos convocan por supuesto que acudiremos porque queremos plantear diversos temas rumbo al proceso electoral del 

próximo año”. Para Morena es prioritario que la oficialía garantice el respeto a la voluntad popular, que no utilice dinero del 

erario para comprar conciencias. (Rosa Gabriela Porter, página 09) 

Crónica-Deben motivar causas sociales a los priistas: Las necesidades sociales deben ser retos permanentes para el 

Partido Revolucionario Institucional (PRI), sentenció su presidente en Hidalgo, Ricardo Crespo, al encabezar el homenaje en 

conmemoración de las fiestas patrias que realizó la Secretaría de Vinculación con Sociedad Civil, en la sede estatal tricolor. El 
dirigente partidista invitó a los presentes a reflexionar sobre las acciones de las generaciones que antecedieron y forjaron la 

patria que es hoy en día México, esto como ejemplo para quienes tienen la oportunidad de servir a la sociedad desde el 
partido y como impulsores de representantes populares para seguir avanzando en el país, el estado, los municipios y las 

comunidades. Convocó a todos los representantes populares, a los que tienen una función en el Comité Directivo Estatal y 
comités municipales, en la administración pública federal, estatal y municipal, a redoblar los esfuerzos, ya que su 

compromiso es con México, tal como lo han confirmado las acciones de gobierno del presidente Enrique Peña Nieto y el jefe 

del Ejecutivo estatal, Francisco Olvera Ruiz. “Las causas de la gente son las causas del PRI”, reiteró Crespo Arroyo, al tiempo 
que señaló que la patria convocó a este instituto político para resolver y dar respuesta a la población. (Rosa Gabriela 

Porter, página 09) 
Milenio-Las causas de la gente son las causas del PRI, afirma Crespo: (Redacción, página 08) 

El Independiente-Necesidades de la población, retos para PRI: Ricardo Crespo: (Redacción, página 06) 

Capital Hidalgo-Priistas conmemoran mes patrio: (Yina Bautista, página 06) 
El Sol de Hidalgo-Festejan las fiestas patrias: (Redacción, página 06A) 

Plaza Juárez-PRIÍSTAS HIDALGUENSES CONMEMORAN EL MES PATRIO: (Redacción, página 05A) 
Síntesis-PRI hace suyas las causas populares: (Jaime Arenalde página 07) 

Uno más Uno-Priistas conmemoran el mes patrio: (Redacción, página 02) 

El Independiente-Respalda PRD Hidalgo inconformidad contra CFE: El Partido de la Revolución Democrática (PRD) 
en Hidalgo respaldó la inconformidad contra la Comisión Federal de Electricidad (CFE), derivado “de los cobros excesivos y 

deficiencias del servicio” en seis municipios. Durante conferencia de prensa en las instalaciones del sol azteca, los integrantes 
del comité estatal descartaron que dicha postura sea producto de actitud oportunista. Cesar Lemus secretario de 

Movimientos Sociales del partido aseguró que mil 500 personas son afectadas por el servicio que ofrece la empresa 

autodenominada “de clase mundial”. Además de 400 casos documentados por cobro excesivo de luz, ya que consumos de 
200 pesos aumentaron hasta 5 mil pesos. “Esa es la parte que pedimos revisar a CFE porque no ha resuelto una sola queja”.  

Tras la demanda de CFE contra Cesar Lemus, Sandra Casillas, Camila Rojas Castillo y Omar Hernández Cerón, por oposición 
a que se ejecute la prestación de servicio público, continua la etapa de presentar pruebas. La dependencia federal sostiene la 

acusación con “cinco fotografías donde supuestamente bloqueamos, pero estamos a media calle”, dijo Lemus. Al no confiar 

en la CFE acudirán a la Comisión Nacional de Derechos Humanos (CNDH) con tal de interponer queja sobre “el abuso y dolo 
de CFE contra los usuarios”. Podrían retomar manifestaciones la próxima semana. Los inconformes pidieron contrato de 

servicio para habitantes de Pachuca, Zempoala, Mineral de la Reforma, Omitlán y Tizayuca. Exigieron regreso de cables y 
medidores robados por empresas contratistas de CFE; revisar cobros excesivos y desistimiento de las demandas ante la PGR 

contra Lemus Arias y tres personas más. También demandaron la destitución del apoderado legal de CFE Pachuca “por 
actuar con dolo hacia los usuarios” y mesa de trabajo para solucionar tales demandas. (Víctor Valera, página 05) 

Plaza Juárez-Dirigencia perredista respalda protesta por abusos de CFE: (Oscar Raúl Pérez Cabrera, página 

05A) 
Síntesis-Apoyará OPRD ante abusos de la CFE: (Jaime Arenalde, página 02) 

El Independiente-Pondrá PAN inconformidad por Tuzobús en informe: El Partido Acción Nacional (PAN) dará 

postura crítica sobre el quinto informe de labores del gobierno de Hidalgo que incluirá las quejas contra el Tuzobús, mientras 
que el PRD indicó el incremento de la pobreza pese a los programas asistenciales. Prisco Manuel Gutiérrez, secretario general 

panista, aseguró que será crítico el punto de vista del partido vertido este día en tribuna del Congreso local. 
La actual administración “ha demostrado falta de sensibilidad respecto al proyecto del Tuzobús: tarifas altas, servicio 

deficiente y daños hacia concesionarios que quedaron fuera de las rutas”. Las vialidades de la zona metropolitana de la 
capital del estado padecen tráfico vehicular en horas pico. Fuera del Tuzobús, el gobierno del estado no tiene ningún otro 

proyecto de relevancia para el resto de los municipios de la entidad, tras la fallida refinería Bicentenario en la región Tula y el 
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aeropuerto en Tizayuca, agregó. “No vemos cuál es el proyecto que abandera el gobierno del estado, por tanto no hay 

mucho que informar, porque carece de propuesta sobre empleo, economía y desarrollo social”, dijo Prisco Manuel. 

Cuestiona PRD programas sociales Ramón Flores Reyes dirigente del Partido de la Revolución Democrática (PRD) aseguró 
que hay muchas necesidades por atender en la entidad como incomunicación de regiones y pobreza en la Sierra. 

“Primero vamos a escuchar su informe y a partir de ahí, después de evaluarlo, fijaremos posición. Pero hemos señalado que 
los programas sociales no han funcionado en la manera en que son utilizados. La Cruzada nacional contra el hambre en lugar 

de disminuir, aumentó el número de pobres en la entidad.” Hidalgo es el séptimo estado más pobre del país y generó en dos 

años 156 mil nuevos pobres, de acuerdo al Consejo Nacional de Evaluación de la Política de Desarrollo Social (Coneval). 
(Víctor Valera, página 06) 

I N S T I T U C I O N E S   E L E C T O R A L E S 
Criterio-De baja en RFE, casi 80 mil por no renovar 09-12: El Instituto Nacional Electoral (INE) en Hidalgo dio de baja 
a 79 mil 467 ciudadanos del Registro Federal de Electores (RFE), pues no renovaron sus credenciales con terminación 09 y 

12. De todas estas micas, el distrito II tiene el mayor número de cancelación, con 17 mil 616 plásticos. Dicha zona está 
integrada por Ixmiquilpan (cabecera) Alfajayucan, Cardonal, Chapulhuacán, Chilcuautla, Ixmiquilpan, Jacala, La Misión, 

Nicolás Flores, Pacula, Pisaflores, San Salvador, Santiago de Anaya, Tasquillo, Tecozautla y Zimapán. En el distrito III, con 

cabecera en Actopan, los ciudadanos dados de baja fueron 13 mil 065; seguido del IV, Tulancingo, con 11mil 695; VII, 
Tepeapulco, 11 mil 479; V, con cabecera en Tula, 9 mil 674; Pachuca VI, 11 mil 479, y Huejutla I, con 7 mil 111 personas 

eliminadas del padrón comicial. Los datos fueron publicados a través de los estrados del organismo electoral federal en el 
estado tras exhibir los nombres de los ciudadanos dados de baja por perdida de vigencia de las credenciales referidas, que 

fueron excluidos del padrón electoral. De acuerdo con José Luis Ashane Bulos, presidente de la Junta del INE en Hidalgo, 

ahora emprenderán una campaña intensa para que los ciudadanos con credenciales con terminación 15 renueven su plástico. 
A partir de enero de 2016, perderán vigencia, aunque podrían ser válidas para la elección de diputados locales, alcaldes y 

gobernador. Sin embargo, esta medida tendrá que ser acordada con las autoridades locales. (José Antonio Alcaraz, 
página 09) 

C O N G R E S O 

El Independiente-Pide diputado perredista postergar candados a aspirantes independientes: Después que el 
Congreso estatal aprobó candados a aspirantes independientes, el diputado local perredista Luciano Cornejo pidió que la 

entrada en vigor fuera postergada y no tuviera efecto en la elección de 2016. “No estamos de acuerdo en que se le pongan 
candados como el que contempla que no podrán ser candidatos independientes aquellos que hayan sido presidentes de 

algún partido político o hayan participado como candidatos en algún proceso anterior”, indicó. El legislador consideró que 

dichas adecuaciones tienen la intención de poner obstáculos a quienes pretendan postularse de manera independiente. “Me 
parece que los resultados de la última elección son un ejemplo muy claro de que la ciudadanía ya no está de acuerdo en que 

los partidos políticos cuenten con el monopolio para postular candidatos, la ciudadanía está explorando la posibilidad de las 
candidaturas independientes, entre otras cosas, por el desgaste con el que cuenta la clase política en general.” 

Luciano Cornejo afirmó que la reforma al código electoral es inconstitucional pues es derecho de los ciudadanos de votar y 

ser votados. Criticó la actitud del pleno del Congreso al no querer discutir el dictamen en cuestión y de esta manera 
enriquecerlo, sostuvo que tal parece que existe una consigna de “no modificar ni una coma de los dictámenes presentados”. 

La reforma al artículo 247 estableció que los dirigentes de los partidos políticos no podrán solicitar su registro como 
candidatos independientes a menos que se separen de su cargo partidista con tres años de anticipación al momento de 

solicitar su registro. Asimismo no podrán solicitarlo quienes participaron en algún procedimiento interno de selección de 
candidatos de algún partido político, esto dentro de los dos procesos locales electorales inmediatos anteriores y que en el 

proceso actual aspiren a obtener una candidatura independiente. (Redacción, página 04) 

Uno más Uno-Sin candados para los independientes: Luciano Cornejo: (Redacción, página 04) 
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P L A N O   E S T A T A L 
Criterio-Presenta FOR su informe a los diputados: El gobernador Francisco Olvera entrega hoy al Congreso local su 
Quinto Informe de Gobierno, acto que se realizará de manera austera y sin ceremonia o informe posterior. La entrega del 

documento, se hará a las 11:00 horas en el Salón de Plenos del Congreso, mismo que estará en sesión desde las 10:30 am. 
Una vez recibido el documento las diferentes bancadas en el Congreso darán a conocer su posición sobre la labor 

gubernamental. El informe de Olvera Ruiz será transmitido en vivo por el Sistema de Radio y Televisión de Hidalgo. Las 

acciones del gobierno del estado en el más reciente año de trabajo de Francisco Olvera Ruiz están delineadas en una 
página de internet dedicada al Quinto Informe de Gobierno del mandatario. El sitio se encuentra en la dirección 

http://quintoinforme.hidalgo.gob.mx/ Allí aparece un mensaje de inicio y un recuento de las acciones. El mensaje, firmado 
por Francisco Olvera, es el siguiente: “Los logros alcanzados en este y cada uno de los años de mi administración, son 

gracias al trabajo y esfuerzo en conjunto de todas y todos los hidalguenses. Agradezco la confianza que me han brindado y 
reitero mi compromiso con la sociedad para seguir haciendo de Hidalgo una gran Tierra de Trabajo (sic)”. Entre las acciones 

destacadas en la página web se encuentran la Ciudad del Conocimiento, la instauración en Hidalgo del Sistema Penal 

Acusatorio y Oral, el Tuzobús, la entrega de tabletas a alumnos de educación primaria y la construcción de cuatro nuevos 
hospitales. (Manuel Baeza, página 04) 

Criterio-Busca el DIF generar oportunidades para féminas hidalguenses: María Enriqueta Ortiz Ramírez, presidenta 

honoraria de la asociación, destacó que en el proyecto, que se desarrolló por más de dos años, participan más de 50 mujeres 
líderes en las regiones, quienes tendrán la misión de generar espacios de oportunidad para aquellas féminas en situación de 

vulnerabilidad. Ortiz Ramírez explicó que, junto con los ayuntamientos de los 84 municipios, se trabajará en ejes temáticos 
que den respuesta a las necesidades de salud, educación, empleo, negocios y familia que tienen las hidalguenses. “La 

gestión que habremos de tener es buscando el impulso de proyectos que beneficien al mayor número de mujeres, el objetivo 
es siempre mejorar las condiciones de vida, reconstruyendo con ello el tejido social”, afirmó durante su participación en el 

acto protocolario de toma de protesta realizado en Pachuca. Yesenia Hernández, integrante del comité directivo de Mujeres 

Construyendo Hidalgo, subrayó que el empoderamiento de las féminas, la inclusión de éstas en la vida política y en la toma 
de decisiones del gobierno es uno de los temas en donde se buscará se incremente los espacios de participación activa. 

Araceli García Rico, directora general del Instituto Nacional para el Desarrollo Social (Indesol), informó que son alrededor de 
30 mil organizaciones sociales en todo el país las que han solicitado un registro ante el organismo. “Cada organización tiene  

un fin diferente, pero todas contribuyen a mejorar las condiciones en que viven cientos de familias, por ello es necesario 

reconocer lo fundamental del papel que cada organización juega para llegar con apoyos a donde muchas veces el gobierno 
no alcanza”, señaló. Guadalupe Romero Delgado, presidenta del Patronato del Sistema DIF Hidalgo, aseveró que Mujeres 

Construyendo Hidalgo es una suma de esfuerzos de féminas con objetivos claros, que buscan contribuir con el desarrollo de 
la entidad. “Una organización como ésta demuestra que la unidad de las mujeres produce beneficios directos, no sólo a las 

comunidades o regiones, sino a la familia, pues son las mujeres quienes cultivan en ella valores y principios que serán 
rectores para la formación de nuevos hombres y mujeres”, culminó. (Yossimar Durán, página 07) 

Milenio-Contribuye DIFH a lucha contra el trabajo infantil: (Redacción, página 07) 

Crónica-Responden a retos para eliminar trabajo infantil: (Milton Cortés, página 22) 
Capital Hidalgo-Entregan becas para desalentar el trabajo infantil: (Redacción, página 04) 

El Sol de Hidalgo-Entregaron becas académicas: (Liliana Castillo, página 02A) 
Plaza Juárez-ENTREGA DIFH 490 BECAS PARA DESALENTAR EL TRABAJO INFANTIL: (Redacción, página 04A) 

Síntesis-Busca el DIFH desalentar el trabajo infantil con becas: (Susana Jiménez, página 03) 

Uno más Uno-Entrega DIFH 490 becas para desalentar el trabajo infantil: (Redacción, página 07) 

Criterio-Posicionado el IMSS Hidalgo en primeros lugares del país: Tiene presencia en 68 de los 84 municipios 

hidalguenses el Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS), subrayó María de Lourdes Osorio Chong durante la presentación 

de su segundo informe de actividades al frente de esa delegación. Ante la presencia del gobernador Francisco Olvera, la 
funcionaria federal destacó que el organismo atiende a 1.3 millones de derechohabientes en Hidalgo, proporciona más de 7 

mil consultas diarias, que suman 2 millones al año. En este periodo ofrecieron 15 mil operaciones y nacieron 6 mil 
hidalguenses en clínicas del IMSS, realizaron más de 6 mil 200 exámenes de laboratorio, 600 de Rayos X, 451 ultrasonidos, 

35 tomografías, 548 sesiones de Medicina Física y 25 de Histopatología. Señaló que la suma de esfuerzos es clave para 
garantizar el derecho a la salud y el bienestar individual y colectivo; agradeció la colaboración de los tres órdenes de 

gobierno para cerrar brechas de desigualdad y afianzar el desarrollo de la nación, tal como lo instruye el presidente Enrique 

Peña. “La Delegación Hidalgo se posiciona dentro de los cinco primeros lugares en el país en oportunidad del pago de 
prestaciones económicas, a mayo pasado se logró un 99.86 por ciento”. Recordó que en coordinación con el gobierno que 

encabeza Olvera Ruiz se concretó la donación del Hospital de Especialidades de Salud, para convertirse en un Hospital 
General de Zona, con ocupación de 144 camas. Por su parte el gobernador reconoció el trabajo desarrollado en el IMSS por 
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la delegada Osorio Chong, que proporciona atención médica a la mayor parte de los hidalguenses. (Alberto Quintana, 

página 03) 

Milenio-Destaca Olvera labor del Seguro Social en Hidalgo: (Alejandro Reyes, página 10) 
Capital Hidalgo-Aumenta el número de afiliados al IMSS: Olvera: (Sergio Juárez, página 03) 

Uno más Uno-México camina con la vigencia de sus instituciones: Francisco Olvera: (Redacción, página 05) 

El Sol de Hidalgo-PERFECCIONANDO el TUZOBÚS: Tuzobús es el asunto. Lo más trascendente que en transporte 
urbano se haya emprendido en Hidalgo. Pachuca, capital, la elegida. Puesto en marcha tras meses de delinear vialidades y 

recomponer, en algunos casos, drenajes pluviales y en otros, construirlos. Hasta el domingo 16 de agosto, rodando por vez 
primera y, días adelante, centro de polémicas. Queda el episodio del Huxmí, en casi enfrentamiento frontal de vecinos y 

policías y tardes de lento caminar en calles céntricas, Plaza Juárez, de opositores, no miles, pero si cientos, apretujaditos. 
Más o menos así se le recuenta a quien, ciertamente, él, Francisco Olvera, más que todos conoce bien. Asienta, la unión de 

las cejas se hace leve arco, y al no haber más de lo que no fue pregunta, pretendida transmisión de inquietudes, tranquilo, 

sin prisas, confirma. "Hoy, la verdad, ya no hay bandera para detractores del Tuzobús. Falta revisar posibles descuentos para 
adultos mayores, discapacitados y estudiantes foráneos, es decir los que vienen desde Tizayuca hasta Acayuca, en Téllez. 

"Intuyo que no va a ser mucho. Especulo: de ocho pesos, a seis, y de dos pesos, a uno. Pagarían siete pesos, total, en lugar 
de diez. "Y permítanme, desde mi lado, contar los entretelones. "El primer día, sí, domingo 16 del mes pasado, tuvimos 

desconciertos. A nadie se nos ocurrió que a las cuatro y media de la mañana, en que debían arribar los operadores, no había 

transporte público. Y se retrasaron. Relato tal cual. Asimismo, las unidades cuentan con una consola. Si las dejan prendidas, 
o el relojito trabajando, se muere la batería que las hace funcionar. Y pasó. Se descargaron y de aquí a que las activaron, 

otra demora. "Lamento, pero no se previó. Esos grandes detalles que nos enseñaron que la palabra impredecible tiene 
incuestionable valor". Las manos en alto, para acompañar las palabras, sin maquillajes ni ping pong de echemos a otros la 

culpa. "Entonces, subí a la alimentadora, pagaba ocho pesos y al estar en la troncal, me volvió a cobrar ocho pesos. A otros 
les ocurrió. Enojo, inconformidad, irritación, descontentos por no llegar a sus destinos. "En las tarifas, un experto, de los que 

caminan orondos y felices entre matemáticas, estimaciones, como el científico aquel de Viaje al Futuro, hizo estudio 

financiero y de ahí, exactos, salieron los costos de ocho y dos pesos. No fue de ocurrencia. Diseñó el concepto, y al paso de 
nuevas jornadas todo se recompuso. Ya, en la segunda semana de clases no hubo mayores reportes de fallas. Todo mundo 

se acomodó. "Ayer me contaba Eleazar (García, alcalde de Pachuca) sobre los accidentes que se han registrado, tenemos 
censados la mitad de los que eran recurrentes con el servicio de las combis. Con el Tuzobús disminuyeron casi al 50 por 

ciento. Me apuntó (Eleazar) que antes teníamos cuatro por día, y hoy, dos. Se atenuaron los refunfuños. "Esto significa que 

en la medida que todos nos acostumbremos, seamos más avispados en el paso de los autobuses, entendamos que es 
temerario invadir carriles confinados, el servicio será de primera. Y con esto, los choferes se volverán más experimentados". 

Olvera dice que el Tuzobús no cuenta con gobernador de velocidad. "No lo tiene, pero sí incluye un GPS. En el centro de 
control hay una consola que monitorea cada vehículo: tiempos, velocidades, distancias de uno con otro; todo vía satelital. Si, 

a los manejadores que se excedan, o que caigan en alguna irregularidad se les sanciona. Lo saben. Están advertidos. Los 

capacitaron en el ICATHI donde hay un camión escuela y un simulador. No hay improvisaciones; imaginen que al 
estacionarse no deben quedar a más de cuatro centímetros del andén, si es mayor la distancia, el usuario estaría en riesgo". 

Son cuatro las unidades que reforzarán el trayecto por las troncales, porque quedó demostrado que hacían falta. "En 
principio, la empresa dijo, 'tengo siete'. Y se le respondió: va, pero reviró, como un juego de pócar: 'pero al costo actual del 

dólar', y entonces pactamos en cuatro. Pronto se incorporarán". Al lado del gobernador está Antonio Meza y de la Torre, 
coordinador de Comunicación Social. De cuando en cuando, para precisar un dato, busca y rebusca en su celular, o se 

comunica con el funcionario que le proporcionará la información justa. Trae el cabello corto; luce más delgado, pero no por 

eso menos discreto y profesional. Largo rato conoce de lo suyo. Toca Francisco Olvera punto de debate: las alimentadoras. 
"Hay un problema, se acepta. Estamos en fase final de un estudio para constatar si están bien diseñadas y si requieren de 

más vehículos. Por eso cuando me dicen, me lo repiten hasta en casa, que se baje el precio, argumento: es más fácil que 
suba el convencional a que baje el Tuzobús, ya que el primero eventualmente pide alza de tarifa. Los políticos me sugieren lo 

del precio, que disminuya, porque esto se ha politizado; creen que es cosa mía y no, es de quienes antes eran los 

concesionarios y hoy son socios de la empresa, aunque no son los recaudadores. "Hay tres entidades que intervienen: 
SITMAH (Sistema Integrado de Transporte Masivo de Hidalgo) que es el organismo de gobierno, la SAPI, empresa operadora 

del sistema, conformada por todos y cada uno de los 501 anteriores concesionarios que dejaron de prestar el servicio público 
convencional denominada Corredor Felipe Ángeles Sociedad Anónima, Promotor de Inversión (SAPI) y un grupo tecnólogo, 

encargado de supervisar la expedición de tarjetas, instalación y seguimiento del equipo de cómputo, tanto en los vehículos 
como en el Centro de Control. "Los porcentajes de utilidades se representan en un 79% a la SAPI, 11% a la firma tecnóloga, 

el 3% al SITMAH y el resto a un fondo de contingencia". No evade el zipizape de un mediodía soleado en el Huixmí. -¿Fue 

inducido, provocación intencionada? Pica unos trocitos de queso blanco, rehúsa un cigarrillo; Meza y de la Torre no 
accede al quesito; acepta el cigarrillo. "No nos situemos en un mundo de provocaciones y contubernios. Creo que, de origen, 
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hubo razón El Huixmí está lejos del Felipe Ángeles y se le asignaron pocas rutas alimentadora. Tenían que esperar largos, 

largos minutos, el paso de las unidades, estaban molestos. Son de carácter. Los ánimos subieron de tono. Intervino la 

policía, muy en su papel. Al final, tensa calma, de ésa, espesa, que llega a crispar. "Voy a platicar con los vecinos, son mis 
amigos. Como siempre en tono cordial y disipando incertidumbres. Mi mano tendida al refrendar los afectos. 

 "Las inconsistencias del sistema son, hasta cierto punto, normales. Pero, algunos de quienes participaron en las marchas, 
manifestaciones, son los mismos de otros movimientos." El rostro asume un aire de gravedad al declarar: "Mientras sean 

pacífico, se respeta el derecho de manifestación y de expresión". INSEGURIDAD, PASOS ATRÁS De lo que informará hoy, 

destaca que la inseguridad, metafóricamente, ha dado pasos atrás, replegada, o, en sus palabras: "Hemos ganado todo el 
terreno del mundo. "Hace tres meses, el IMCO nos calificó como el estado más pacífico del país y, reciente, otro organismo, 

Instituto por la Economía y la Paz, nos ubicó como el más seguro. "No tenemos delitos de delincuencia organizada. Han 
bajado secuestro y extorsión y, aunque no hemos logrado abatir, como desearía, robos a casa a habitación y de autos, van 

en curva descendente. "En su gran parte, secuestros homicidios, han sido aclarados. Existe una coordinación eficaz entre lo 
estatal y lo federal, y también en otras áreas. Resaltaría, en una disgresión, cuando hay más jóvenes en las escuelas, porque 

hay más escuelas y más becas, asisten más a los planteles y no se refugian en las calles". 

CONTRA VIOLENCIA INTRAFAMILIAR El gobernador Olvera destaca que gracias a sostenidos esfuerzos del DIF-Hidalgo, 
"somos ejemplo nacional en el combate a la violencia intrafamiliar y en la violencia contra la mujer. Lupita, (Romero) mi 

esposa, se preocupa por impulsar estas acciones. Sería injusto guardar silencio por resultados de su decidida participación. 
En las mañanas, al desayunar, o a veces ya sombras de cansancio en la noche, me cuenta entusiasmada de proyectos, y de 

los logros. Nunca vencida. La aplaudo, la reconozco. "En las dependencias tenemos unidades de equidad de género, en 

todos los municipios. Si se suma, a la larga hay una identidad general y funciona. Las mujeres se empoderan, se prepara. Lo 
contemplo así: tienen ellas mejor manera de contener al marido abusivo. Y, en consecuencia, las parejas se consolidan, se 

unen. Tenemos niños mejor alimentados. "Cuando hablamos de seguridad, de paz social en Hidalgo, no únicamente tocamos 
a la policía, es, simple, englobamos tareas, actividades que se acometen a lo largo y ancho de nuestro estado". 

RELACIONES CON EL SNTE No podrían evadirse con el mandatario estatal los vínculos hechos repetidamente públicos con 
el magisterio.  No hay titubeos. "El gobierno está del lado de la legalidad y de la institucionalidad. Es la regla con el SNTE. 

"Tanto en el SNTE nacional como en el local me presentaron a Francisco Sinuhé Ramírez Oviedo como líder del sindicato en 

Hidalgo y esa razón de que trabaje con él. Esa relación nos ha permitido darles confianza a los maestros de que sus 
derechos están a salvo. Lleva a que cada mentor labore en paz, en armonía, sin que esté preocupado de que se les pueda 

afectar. "Lo vimos el pasado uno de mayo. Alrededor de 50 mil personas desfilaron sin estridencias, sin consignas raras, en 
un escenario de libertad. ¿Por qué se ha dado todo esto?, porque les hemos brindado tranquilidad.  "Preparamos un 

programa para fortalecer sus capacidades y que no se preocupen por cualquier evaluación. No voy a permitir que ningún 

docente de Hidalgo salga perjudicado. Este es un acuerdo que tenemos con el líder del sindicato". LAS NUEVAS 
INVERSIONES Presta énfasis a la respuesta; le gusta, se advierte; no le impone tono de confidencia -¿Nuevas empresas 

en el estado? "Se inaugura en mes y medio Guerdau Corsa en Ciudad Sahagún, acerera brasileña-canadiense. Producirá mil 
200 toneladas al año. Empresarios de Platah tienen una o dos más firmas en cartera para instalarse. En perspectiva en 

Tepeji también habrá crecimiento y, por fin, el tema de la reconfiguración de la Refinería Miguel Hidalgo, se retoma. El 

Consejo ya lo aprobó, prácticamente hacerla nueva.  "Lo de PEMEX va por buen camino. Hay toda la disposición. 
Seguramente pronto el director hará un anuncio. Presumimos que será halagüeño". ¿Y LA POLÍTICA? No se le ve apurado, 

como de citas pendientes que resolver por hoy. Ha recibido llamados por celular y en breves diálogos ha ratificado su 
asistencia. Entendiendo que entra al último año de su administración, el cuestionamiento surge tan fácil y natural, como el 

insistir juiciosamente, persiguiendo los trocitos de queso: -¿Seguiría en la política? Como que orienta el poblado, bien 
recortado bigote, a la izquierda y la derecha con los dedos en calidad de cepillito. "Tengo al menos 36 años en esto. Mientras 

uno tenga salud, claridad de ideas, energía y vocación, hay que mantener apego a la política; es parte de uno mismo. 

Buscaré trabajar, ayudar en esto. No apunto a algo específico. Me formé en el partido y quizá sea justo que mi partido me 
pase la charola. A qué me refiero: a que ya te ayudamos, te toca a ti venir a ayudarnos. Cualquier tarea, por modesta que 

sea siempre será importante para mantener la vigencia. "No voy a salir con los grandes sueños. Simple, donde sea útil estaré 
contento". (Redacción, Ojo: Política) 
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C O L U M N A S   P O L Í T I C A S   L O C A L E S 
Milenio-Intelecto opuesto… 
 

El último informe 
 

Llegados al quinto informe de gobierno en Hidalgo, tras poco menos de un año de la culminación de la actual administración 

estatal se puede hablar de una misma tendencia que permaneció desde al menos un sexenio atrás y que en este se 
refrendó. Más allá de las detracciones obvias, hasta cierto punto normales, dentro de cualquier sociedad que se jacta de 

permitir y promover la libertad de expresión están los hechos y sobre ellos el análisis, el debate y los puntos a dilucidar sobre 
el trabajo hecho en Hidalgo de 2011 a la fecha. Para mí el más importante recae en la planeación administrativa que —sí, 

hoy se habla mucho del presupuesto base cero para el siguiente año y lo que con ello vendrá-que en el estado no parece 
impactar de la misma forma por el hecho de que se mantuvieron los mismos programas presupuestales y no trastocaron la 

programación de recursos ni la solicitud de préstamos al por mayor parea ejecutar obras de infraestructura, a pesar de que 

fue de lo más efectuado en este último periodo. Es decir, Hidalgo está acostumbrado a partir de base cero (por así decirlo) 
en cada planeación anual de gastos; parte del trabajo que han realizado en el Ejecutivo el propio gobernados y los dos 

últimos secretarios de Administración y Finanzas, Nuvia Mayorga hoy directora nacional de la Comisión para el Desarrollo de 
los Pueblos Indígenas del gobierno federal, y de su sucesor y actual titular del área, Aunard de la Rocha, quienes si bien no 

han destacado mediáticamente si parecen haberlo hecho en el papel de ahora, el quinto informe y el trayecto final de la 

actual administración. Todos los integrantes del gabinete deben tener su reserva laboral de acciones en estos años, y por 
supuesto, es válido que sobre eso se recarguen para poder hacer énfasis en su trabajo. El último informe, que seguramente 

no será el último pues previo al proceso electoral de 2016 se estará probablemente dando un recuento de acciones, vendrá a 
ser un bálsamo gubernamental en la vorágine ilustrativa de la propia sociedad; de ello depende en gran medida que no solo 

la popularidad del saliente mandatario fluya de buena forma sino que se alisten las huestes partidistas para salir en busca de 
un refrendo en las votaciones para el proyecto que sigue. Recuerdo los 100 últimos días del sexenio de Miguel Osorio en 

Hidalgo antes de unirse a la campaña del PRI en el Estado de México y posteriormente a la de Los Pinos en 2012 y la historia 

actual ya todos la saben. Sus 3 últimos meses como gobernador en 2011, se dedicó a inaugurar a diestra y siniestra toda 
acción, obra y omisión que a su paso tuvo por el estado y todas las regiones. De nueva cuenta, el camino político muestra 

sus llanos lisos y tradicionales en donde se estarán dando procesos similares en la salida y entrada de quienes lleguen al 
Ejecutivo hidalguense en septiembre del siguiente año. Y eso que no se está subestimando a nadie para la elección. 

 

(Eduardo González, página 03) 

Plaza Juárez-Alfil Negro… 

 
¿EN CINCO AÑOS CUÁL ES EL LOGRO MÁS IMPORTANTE DE OLVERA? 

Este martes 8 de septiembre, el gobernador del estado Francisco Olvera presentará ante el Congreso del estado lo que será 

su penúltimo y quinto informe de gobierno, en un acto sencillo y sin grandes fiestas, sin actos previos de muchas publicidad, 
(por cierto la que se hizo fue con espectaculares bien hechos y bien diseñados, pero con unos impresos que se pegaron en 

los postes la verdad que dejaron mucho que desear desde su diseño pues nadie entendió un fondo verde atrás de la foto del 
gobernador pues no se supo si era una columna o un martillo y con una fotografía mal elegida y unas letritas debajo de la 

imagen con el mensaje de BENEFICIOS que no se podían leer por lo mal ubicadas) aprovechando más bien todo el potencial 

de la radio y la televisión estatal, lo cual está muy bien.  
 

LO QUE SE ESPERA PREVIO AL INFORME... 
Lo que no será novedad, será la aparición de los pescadores en río revuelto, los que buscan raja política y reflectores en este 

tipo de eventos, donde saben que hay atención pública y quieren que parte de esos reflectores les toquen y salen a buscar 

estar presentes. Así que no hay que extrañarse si de pronto se aparecen algunos grupos de gentes para protestar sobre lo 
que se les ocurra, desde ir contra las inequidades del Tuzobús, hasta las crueldades que se hicieron por parte del congreso 

contra quienes querían ser candidatos independientes y que ahora parece que no lo podrán hacer si lo que realmente 
querían hacer era brinca de un partido a este tipo de candidaturas. Tampoco sería extraño si se aparece gente como Cipriano 

Charrez que viniera con alguna de sus asociaciones para protestar sobre el tema que se le ocurra, pues el chiste es no dejar 
ir la ocasión, o bien los Antorchos que pueden traer los miles de protestantes con los que siempre amenazan que ya ve usted 

que para eso nadie les gana, y menos en eso de aprovechar las circunstancias para hacerse presentes y exigir que les 

cumplen las obras que quieren y dicen que les niegan pero que son a favor de los pobres, que por lo visto sólo ellos 
representan.  
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¿Y LOS PARTIDOS? 

Va a ser bueno escuchar lo que digan los partidos en el momento que les toque fijar su postura, porque más de uno ante la 

falta de discurso se va a ir por la fácil del DISCURSOBÚS porque se lanzará contra el Tuzobús en la lógica de que hablan en 
nombre del pueblo y que sus exigencias tienen la base de la ciudadanía. Lo que demostrará carencia de argumentos y de 

peso político, pues si no hubiera TB ni siquiera subirían a la tribuna. Los escucharemos con atención aunque con profunda 
tristeza, pues ya no escucharemos a don Arturo Aparicio a quien ya le dieron cran, porque su partido no cumplió con el 

marco legal electoral y se le acabó la quincena y ahora para cobrar dicen que tiene que trabajar lo que es una crueldad. 

 
LA OBRA MÁS IMPORTANTE DEL GOBERNADOR OLVERA... 

Cuando se está acabando el camino, esto es el sexenio, parece el momento de poder elegir LA OBRA MÁS IMPORTANTE del 
gobernante, desde la perspectiva de líder del esfuerzo de todos, y desde la idea de que un hombre de poder tiene conciencia 

de que en la oportunidad que la vida y las circunstancias políticas le dan tiene hasta la obligación de hacer historia para él y 
para su entorno de vida como es su tierra y en este caso estado. Nadie que ejerza el cargo de gobernador quiere ser una 

raya en el agua y por el contrario, suponemos, que hará el mejor de los esfuerzos por dejar huella, por dejar memoria, que 

sólo se logra con hechos, con acciones, con obras. No hay otro modo. Y ese es el reto de Olvera, como ante fue de Osorio, 
Murillo, Manuel Ángel y todos los que han sido gobernadores. Olvera tiene logros fuertes que andando el tiempo parecen lo 

suficientemente importantes como para que el juicio *del pueblo que es tan certero digan "esto lo hizo Olvera". Citemos : EL 
TUZOBÚS, LA CIUDAD DEL CONOCIMIENTO, UBICAR A HIDALGO COMO EL NUEVO POLO DE DESARROLLO DEL CENTRO DE 

MÉXICO, LA OBRA HOSPITALARIA, LAS MILES DE OBRAS A FAVOR DE TODOS LOS MUNICIPIOS. 

 
EL ARREGLO CON PEMEX 

El arreglo con PEMEX para que la paraestatal se haga cargo del pago de la tierra que el expresidente FELIPE CALDERÓN nos 
obligó a comprar para una refinería que finalmente sólo fue una burla del gobierno papista, y que se dará a conocer en este 

informe puede ser la estrella del quinto informe y seguramente con la aprobación de todos los partidos, porque es un acto de 
justicia que nos devuelve más de mil millones de pesos en total.  

 

PERO NO ES LA MEJOR DE LAS OBRAS... LA MEJOR ES LA PAZ QUE HAY EN HIDALGO 
Pero pese a que todas estas obras son importantes, ninguna le llega al gran logro de tener a HIDALGO COMO EL ESTADO 

MÁS SEGURO DE TODO MÉXICO de acuerdo a ÍNDICE DE PAZ MÉXICO elaborado por el Instituto para la Economía y la Paz 
una organización sin fines de lucro que posicionó a nuestro estado en el 2015 como la entidad más segura de todo el país 

seguida de Yucatán, Querétaro, Campeche y Tlaxcala tomando en cuenta 7 indicadores. El juicio tiene el aval de Economistas 

por la Paz y la Seguridad, Pacto Mundial de Naciones Unidas, El Centro de Estudios Estratégicos e Internacionales de la 
Universidad de Cranfield Inglagerra. Este es sin duda el mayor logro del gobernador Olvera, porque vivir en paz no tiene 

precio, porque es el deseo más grande de todos los pueblos y de todo el país. Los otros logros son sin duda importantes y de 
ellos se hablará pasando el tiempo, pero vivir en paz y tranquilidad es algo que sólo se logra con buena política y acuerdos 

para lograr la solidaridad de muchas gentes y organismos para que la ciudadanía pueda caminar tranquila por las calles. Ese 

debe ser el gran logro del sexenio. 
 

(Adalberto Peralta, página 02A) 

Capital Hidalgo-Por sentido común… 

 

Septiembre político 
 

Este día, el gobernador de Hidalgo, Francisco Olvera Ruiz, rendirá su quinto informe de labores, que corresponde en realidad 
a 4 años y 6 meses de gobierno, pues una reforma a las leyes electorales, determinó una reducción en el tiempo de su 

permanencia al frente del Poder Ejecutivo. Tradicionalmente, el informe que corresponde al quinto año de gestión pública, es 

considerado como una especie de “banderazo”, donde los aspirantes a sentarse en la principal silla del cuarto piso de Palacio 
de Gobierno, intensifican de distinta manera sus actividades de “autopostulación”, pues el dicho aquél de “quien se mueve 

no sale en la foto”, expresado por el extinto Fidel Velázquez, parece ser cosa confinada al pasado. Pero como en política, la 
forma es fondo, los principales actores que buscan esa privilegiada posición y que pertenecen a las filas tricolores, deberán 

conducirse con prudencia, pues como reza el dicho “del plato a la boca, se cae la sopa” y, aquélla o aquél que deje de 
observar las elementales formas, podría quedar fuera de esta carrera, que sólo ocurre cada seis años. En lo que corresponde 

a los 84 municipios, la condición política parece ser similar, pues hay en cada localidad hidalguense, grupos que ya 

comenzaron a moverse para perfilar a sus afines, ya que en varios casos, como en El Arenal, algunos pretenden mantener el 
“cacicazgo”, mientras que otros, aspiran a que “sangre nueva” encabece los poderes del municipio. A la par de estos 
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importantes sucesos, tendrá que ocurrir la decisión priísta, que permita la permanencia o el relevo de Ricardo Crespo al 

frente de la dirigencia estatal, para que después y no antes, sucedan los destapes en el PRI, pues “a cada capillita, le llega 

su fiestecita”. 
 

(Edmundo Pineda, página 07) 

Vía Libre-Deslinde… 
 

Martha Soto, cosa juzgada 
 

La promesa de realizar tronantes declaraciones que involucraban al secretario de Gobernación, Miguel Ángel Osorio Chong, 
con el Partido Encuentro Social (PES) quedó en eso por parte de la depuesta candidata a diputada federal por Tulancingo, 

Martha Soto García, a quien el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) le quitó la curul al hacer valer la 

renuncia que presentó ante la dirigencia de ese instituto político. No sólo tampoco hizo buenas las filtraciones sobre los 
gastos de campaña, porque al final quien quedaría en posición incómoda sería ella, en fin todo quedó en un escueto 

comunicado de prensa y un par de entrevistas donde no revela nada, sólo sostiene que la rúbrica que aparece en la renuncia 
no es de ella, pero nunca se presentó ante la autoridad a comprobarlo. La candidatura de Martha Soto fue en principio buena 

para el PES porque tiene presencia en varios sectores de Tulancingo, pero por algo le fue negada en repetidas ocasiones por 

el Partido Revolucionario Institucional (PRI) y prueba que no siempre postular ciudadanos sin activismo político y partidista 
es bueno como lo pudo comprobar la dirigencia del PES porque la experiencia les cambia la actitud y el comportamiento. 

Ahora que si la decisión de hacer valer la renuncia se debió a los encuentros de Martha Soto con el ex diputado panista 
Damián Sosa Castelán aun cuándo prohibió encuentros de este tipo, ya es lo de menos porque el fallo inapelable fue emitido 

por los tribunales electorales y todo quedará como una más de las tantas fugaces trayectorias políticas en la historia de 
Hidalgo y en particular de Tulancingo. La dirigencia del PES prudente sólo argumenta que hay una verdad jurídica y sostiene 

que la lección la aprendieron en la víspera de su segundo proceso electoral en Hidalgo. ¿será? 

 
(Alberto Witvrum, página web) 

Crónica-Balcón Político… 

 
Urge reglamentar ley de protección a periodistas 

 
Por su colindancia con Veracruz, uno de los estados donde más homicidios y ataques contra periodistas han ocurrido en los 

últimos años, la zona Huasteca de Hidalgo debe tener especial atención, con respecto a la labor que desarrollan los 
periodistas de esa región, que en no pocas ocasiones son víctimas de agresiones por parte de grupos indígenas que los 

incluyen en su paquete de protestas y actos de presión para exigir a la autoridad cumplan sus demandas, algunas justas, 

otras que rebasan la realidad. Por nuestro compañero Salomón Hernández León, colaborador en diversos medios que se 
editan en la capital hidalguense, nos enteramos del caso de un compañero que a través de mensajes de texto enviados 

desde un teléfono celular recibió amenazas contra él y su familia, suponemos que derivadas del ejercicio de su profesión. El 
propio Hernández León sabe de lo que escribe, pues ha requerido de la protección de la policía local, que durante varios días 

le asignó un agente que lo acompañara prácticamente día y noche a los sitios donde desarrolla sus labores y donde vive. 

Esta vez se ha demandado la aplicación de las medidas cautelares para protegerlo junto con su familia ante un eventual 
ataque proveniente de no se sabe quién, pues el emisor de las amenazas no se identificó y aprovechó el anonimato para 

amenazar e intimidar. En las colindancias entre Veracruz e Hidalgo, especialmente en la región Huasteca, es sabido por todos 
los reporteros que hay grupos delictivos que operan particularmente en Veracruz, pero eso no es impedimento para cruzar la 

frontera con Hidalgo y hacer de las suyas. Por tanto, es emergente la actuación de las autoridades correspondientes, sobre 

todo ahora que se cuenta con un fiscal designado para atender este tipo de casos, el licenciado Héctor Zárate Durón, quien 
tiene ante sí la delicada oportunidad de mostrar la eficacia de los mecanismos de protección a los periodistas que, como en 

este caso, son amenazados por el desempeño de su labor. 
 

(Carlos Camacho, página 03) 
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Criterio-La Silla… 

 

El informe y lo que no se mide 
 

Hoy es el quinto informe del gobernador Francisco Olvera. Por lo mismo, el mandatario estatal hará acto de presencia en el 
Congreso del estado y presentará el documento que da cuenta de un año de gestión. No habrá un discurso largo, ni cifras, ni 

anuncios. Pocos ciudadanos leeremos el texto completo del informe, y quienes lo hagan desmenuzarán los resultados y los 

pondrán bajo la lupa. En lo particular no me preocupan las cifras, los detalles. Insisto en que habrá personas especializadas 
para revisarla y contrastarlas. Pienso, por mi parte, en los trabajos que se han hecho en el estado desde que llegué a vivir a 

Hidalgo hace casi ya una década. Hay obra, hay proyectos, hay interés por mejorar. He vivido en la entidad todo el tiempo 
en que Francisco Olvera se ha desempeñado como gobernador. He visto avances y desencantos. He visto ganas de trabajar 

y tropiezos a causa de crisis nacionales e internacionales. He visto en estos cinco años ganas de hacer bien las cosas. Y en 

esta reflexión hay algo que seguramente no aparecerá como cifra en el informe. Hay tranquilidad en Hidalgo, y eso es algo 
valioso aunque difícil de medir. Viví la mayor parte de mi vida en Jalisco y un par de años en Michoacán. Luego el destino me 

trajo a la entidad y me doy cuenta de que Hidalgo (y Pachuca, donde resido) es un lugar tranquilo, seguro, donde puedo 
circular en la noche sin preocuparme, donde mi hijo mayor va a la escuela, o sale con sus amigos solo. Donde puedo vivir en 

paz. Donde hay calidad de vida. Cifras más, cifras menos, Hidalgo es un estado con seguridad. A mí eso me encanta. Ahí hay 
un logro del gobierno y sociedad en conjunto, aunque no sé si eso esté en el informe. 

 

(Manuel Baeza, página 03) 

Criterio-Narraciones… 

 

Independientes, mis chanclas 
 

Cuando hablamos de candidaturas independientes los mexicanos rememoramos el término ciudadano. Sin embargo, la 
astucia, o mejor dicho el cinismo, de la clase política les permitió desde que éstas se aprobaron venderse al mejor postor o 

de plano independizarse de sus partidos. Lo repito: quien viene de un partido no es independiente; es cínico y 
convenenciero. Es por ello que aplaudo el candado impuesto a esos impostores. Y sé que no es gratis, que el gobierno tiene 

miedo y busca blindarse, pero no podemos darnos el lujo de entregarnos al engaño. Y le doy una lista de nombres, usted me 

dice quién de ellos es independiente. Gerardo Sosa: eterno mandamás de la UAEH, exporro, expresidente del PRI en Hidalgo, 
sigue siendo priísta. Francisco Xavier Berganza: excantante, acusado de violación, candidato del partido que se deje; Moisés 

Jiménez: exdiputado priísta, expanalista, exidirigente de la Sección XV del SNTE; por muchos años hombre poderoso del 
magisterio, se enriqueció y enriqueció a su familia; Julio Menchaca: exmagistrado del TSJEH, exdiputado priísta. Esos son 

algunos de los nombres de quienes buscan ser independientes, independizados tal vez, pero de la misma calaña; personajes 

oportunistas que se han servido del sistema, que han sido parte de él y que ahora quieren que la gente crea que son como 
ellos. Y como ellos surgirán otros. Ahora, habrá que ver quién de ellos sale al paso, quién impugnará la ley, pues no todos 

están sin partido. El que se mueva no sale en la foto Parece que nadie se quiere quedar quieto. Todos los interesados 
quieren que todos sepan de su interés. Aún no son tiempos, dicen otros. Hoy se lee el QUINTO INFORME de Gobierno de 

Paco Olvera. Le quedará un año, mucho tiempo para quienes ya quieren esa silla. Desde hoy, nadie quiere quedarse quieto. 

 
(Jorge Ávila, página 02) 

Milenio-Pájaro Carpintero… 
 

:Que ayer por la mañana falleció, víctima de un infarto, Víctor Islas Morales, ex presidente municipal de Minera de la 

Reforma, su gestión fue en el periodo 2000-2003 y gobernó para el Partido Revolucionario Institucional, sus restos fueron 
velados en conocida funeraria de la calle de Arista en esta ciudad. Durante su administración se realizaron los primeros 

acercamientos formales para la delimitación de los municipios de Pachuca y Mineral de la Reforma, sin embargo no 
prosperaron; hoy recibirá un homenaje en la plaza principal de Pachuquilla.  

 

:Que la fuga de tres reos de la cárcel distrital de Tizayuca y la captura de uno dejó ver las necesidades que se tienen en 
estos centros penitenciarios a lo largo del país. Desde meses antes, el director de esta penitenciaria, Hugo Susano García, 

había comentado al respecto de la sobrepoblación que se tiene en el lugar y la necesidad de mejoras en todos los aspectos, 
uno de los evadidos fue recapturado pero dos siguen sin tener su paradero por lo que la policía está al pendiente, como 

deberán estarlo para mejorar seguridad y condiciones al interior de este penal.  
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:Que quienes de plano buscan la manera de seguir viviendo del erario son los dirigentes del Partido del Trabajo pues a pesar 

de que ya perdieron el registro dicen que competirán en las próximas elecciones. Arturo Aparicio Barrios asegura que tienen 

el derecho ganado por ley, pero ante la debacle de este instituto político comentan que no debería dárseles recursos pues 
sería un desperdicio. Por cierto la bronca con uno de los ex líderes, Mariano Torres, apenas comienza pues se le señala por 

haberse llevado un vehículo que usa su esposa.  
 

:Que cada vez está más cerca el 15 de septiembre y las autoridades policiacas ya preparan el respectivo operativo de 

seguridad. Como cada año habrá modificaciones a las vialidades cercanas a la Plaza Juárez y la colocación de arcos 
detectores de metal, además los efectivos municipales y estatales de seguridad pública estarán al pendiente, así como 

Protección Civil del estado para evitar riesgos con la multitud que se dará cita a festejar. 
 

(Redacción, página 03) 

Milenio-Las perlas… 
 

"Pero también la familia debe apoyar a nuestras alumnas y alumnos, la corresponsabilidad es entender que se requiere un 
clima de respeto, compañía y solidaridad para que cada integrante de la familia llegue a ser aquello que realmente anhela"  

Guadalupe Romero Delgado  

TITULAR DE DIF HIDALGO SOBRE BECAS Y APOYOS A NIÑOS, NIÑAS Y ADOLESCENTES  
 

"Ha logrado por muchas décadas proporcionar los servicios de salud, de atención social jubilaciones, que permiten que una 
buena parte de la población que hace que este país trabaje de manera permanente tenga la atención que se merece de 

acuerdo con su esfuerzo"  
Francisco Olvera Ruiz  

GOBERNADOR DE HIDALGO SOBRE IMSS  

 
"Desde hace más de 70 años el IMSS ha sido una institución fundamental para la seguridad social de las y los trabajadores y 

de sus familias; ha estado ahí para velar por la salud de todos los mexicanos y desde luego de los hidalguenses"  
María de Lourdes Osorio Chong  

DELEGADA DE IMSS SOBRE INFORME 

 
(Redacción, página 03) 

Criterio-Se dice que… 
 

que cuatro funcionarios del gobierno del estado siguen al frente de sus secretarías desde el inicio de la administración del 

gobernador Francisco Olvera Ruiz. Son Alberto Meléndez, secretario de Planeación y Desarrollo Regional; José Pablo Maauad, 
de Desarrollo Económico; José Alberto Narváez, de Agricultura, y Honorato Rodríguez Murillo, de Medio Ambiente. Ellos 

llegan al Quinto Informe de Gobierno que se lleva a cabo hoy, y se presume concluirán al frente de las secretarías al 
terminar el gobierno de Francisco Olvera Ruiz. 

 

que al quedar dividido el país en cinco regiones educativas, tal y como lo propone el secretario de Educación Pública del 
gobierno federal, Aurelio Nuño Mayer, Hidalgo estaría en la región del centro. De ponerse en marcha tal medida, permitiría 

que cada tres meses se realicen reuniones de evaluación a fin de conocer el avance de la reforma educativa. Los análisis de 
cada estado, entre autoridades educativas federales y estatales, donde también transitarían padres de familia y los mismos 

estudiantes, buscan resolver los problemas y que no se atore el desarrollo de la educación pública. 

 
que el coordinador de la CNTE en el estado, Armando Azpeitia, ha pretendido espantar con el petate del muerto a 

funcionarios de la Secretaría de Educación Pública del estado. Todo lo que en los días recientes ha promovido Armando 
Azpeitia no le ha dado resultados, apenas la semana pasada a duras penas reunió a 15 mentores, con quienes organizó una 

raquítica manifestación, porque le fue asignado su nuevo centro de trabajo, pero el docente está inconforme porque está 
acostumbrado a disfrutar de privilegios, al estar en zonas urbanas, como ocurrió cuando Moisés Jiménez Sánchez y Andrés 

Caballero le ayudaron y le pusieron todo en charola de plata. Pero esos tiempos ya pasaron. 
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que a otro a quien sacó de quicio la Ley Antichapulines, aprobada hace unos días por el Congreso del estado, es a Francisco 

Xavier Berganza, que, al igual que Gerardo Sosa Castelán, no podrá ser candidato independiente, pues han participado en las 

internas de sus partidos en las últimas dos elecciones. Ayer, muy molesto, el cantante llamó a toda la oposición a echar 
abajo esta iniciativa, por la que está imposibilitado a registrarse sin el respaldo de un partido. 

 
que de un infarto fulminante falleció el exalcalde priísta de Mineral de la Reforma, Víctor Islas Morales, quien gobernó el 

municipio durante el trienio 2000-2003. Este martes, en punto de las 13:30 horas, se llevará a cabo un homenaje en su 

honor, el cual tendrá lugar en la explanada de la presidencia municipal. 
 

(Redacción, página 03) 

Independiente-El Socavón… 

 

Mientras continúa la fuga de reos, el nuevo penal estatal navega en la burocracia. 
 

(Redacción, página web) 

La Crónica de Hoy-La Esquina… 
 

Mantiene el IMSS en Hidalgo un rumbo preciso al brindar atención a buena parte de los hidalguenses que requieren diversos 
servicios clínicos. De esta forma también existe un cumplimiento a los ejes de desarrollo establecidos tanto por gobierno 

federal como estatal a fin de dar certeza a población que bajo otras circunstancias no podría obtener este tipo de beneficios. 
De este modo la delgada del organismo presenta su segundo informe de labores con buenos resultados. 

 

(Redacción, primera plana) 

La Crónica de Hoy-Arriba… 

 

Arriba-Francisco Olvera: En lo que será ya el quinto informe de actividades, José Francisco Olvera Ruiz reiteró desde 
diversos medios y plataformas que todo está listo para presentarse ante la máxima tribuna hidalguense y así exponer un 

recuento de lo realizado en el último año de administración. Como cada año cumple con el protocolo correspondiente, tal 
como lo marcan las leyes vigentes. 

 
Abajo-Christian Pulido: Pulido Roldán deja en duda eso de “la nueva camada de políticos hidalguenses” porque 

simplemente no da muestras de ser un hombre con las tablas necesarias para desempeñarse a la altura de las circunstancias 

políticas, recordando además que ya tiene en su pasado un cambio de partido. Tras no favorecerle los escenarios en el PVEM 
optó mejor por irse a MC. 

 
(Redacción, página 02) 

La Crónica de Hoy-Grillerías… 

 
MOTIVOS 

El llamado Palacio de Gobierno en la ciudad de Pachuca, así como otros edificios públicos, ya luce la decoración 

representativa de los festejos patrios. Como cada año las celebraciones por el aniversario del inicio del 
movimiento de Independencia están en pleno y por orden de las autoridades hay un ajuste austero a los 

recursos para tal fin. La ceremonia “del grito” la noche del 15 de septiembre se mantendrá sin cambios, lo 
mismo que el tradicional desfile del 16 por la mañana, según lo que revelaron los grillitos de gobierno. 

  
INFORME 

El gobernador Francisco Olvera rendirá hoy su quinto informe de actividades ante el Congreso de Hidalgo en un 

acto protocolario a realizarse en la denominada Sala del Pueblo. Al evento está confirmada la presencia de 
varios gobernadores de entidades vecinas, así como la del titular de la Secretaría de Gobernación (Segob) y 

exmandatario estatal, Miguel Ángel Osorio Chong. 
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PINOS 

Los grillitos de Los Pinos dicen que en la agenda del presidente Enrique Peña Nieto hay una reunión poco después 

del 16 de septiembre en donde recibirá al mandatario hidalguense, Francisco Olvera Ruiz, y a los principales 
actores de la cúpula política de tricolor. El tema será definir la estrategia para llevar al candidato o candidata 

de su partido a buen puerto en las elecciones estatales del año próximo. Hasta ahora no existen definiciones y 
según los propios grillitos de la casa presidencial “más que saber quién, hay que definir cómo”. 

 

(Redacción, página 02) 

El Sol de Hidalgo-Los Políticos… 

 
Devaluación soslayada 

 

AL MENOS DESDE el ámbito oficial se soslayan los posibles efectos del desplome del peso ante el dólar. LA MONEDA 
norteamericana se ha cotizado hasta por arriba de los 17 pesos, pero las autoridades de Hacienda dicen que no pasa nada. 

LOS ECONOMISTAS Y LA GENTE de a pie dicen lo contrario, sobre todo las generaciones más antiguas, pues todavía 
recuerdan el tristemente célebre "error de diciembre y sus consecuencias en la economía doméstica, pues le pegó parejo y 

especialmente a los más pobres y las clases medias, al inicio del sexenio de Ernesto Zedillo. ASÍ QUE DE CONTINUAR LA 

depreciación de la moneda nacional es natural que aumentará el costo de la vida. PODRÍAN REGRESAR a la moda 
términos antes comunes como "escalada de precios", "inflación" y "encarecimiento". LO BUENO ES QUE HASTA ahora no 

se ha notado un aparatoso ajuste al alza. Ni a la baja, claro. AL SUBIR EL dólar y la gasolina siempre hay repercusiones y 
esto no lo dicen los expertos en finanzas sino los obreros y las amas de casa que conocen bien los efectos macroeconómicos 

en los bolsillos y en las carteras. DE CAER EL peso también se desplomarán las aspiraciones presidenciales del secretario de 
Hacienda, Luis Videgaray, pero a la gente le tiene sin cuidado. EN TANTO SE MANTIENE la inquietud ante la eventualidad 

de alzas en costos de artículos suntuosos como electrónicos, línea blanca y automóviles, y en productos básicos como ropa, 

calzado y alimentos. NO HAY QUE olvidar que México no es autosuficiente en la producción de alimentos, pues muchos de 
ellos se adquieren en el extranjero, particularmente carne, trigo y maíz. LAS DIFICULTADES financieras y recorte 

presupuestales, derivados también de la caída en el precio del petróleo, igualmente pueden afectar el gasto operativo de la 
Federación, así como de los gobiernos estatales y municipales. EN OTRAS ENTIDADES de la república en forma muy 

discreta se han hecho recortes de burócratas, incluso en áreas estratégicas. EN HIDALGO no se está recurriendo a esa 

práctica, como lo ha mencionado el gobernador Francisco Olvera y el secretario de Finanzas y Administración, Aunard de la 
Rocha. EL GOBERNADOR del Banco de México, Agustín Carstens, ha advertido que el año 2016 será muy difícil en lo 

económico y se prevén recortes en algunos proyectos estratégicos. LA REDUCCIÓN DEL gasto implica menos empleo, 
menor derrama económica y si a esto le sumamos una virtual devaluación y precios bajos en el petróleo, es de preverse un 

mayor encarecimiento en el costo de la vida. CON TODO, no se espera ningún aumento salarial adicional al que se acuerda 

cada fin de año, y que se anuncia casi siempre coincidiendo con el Día de los Santos Inocentes para que pueda pensarse que 
el incremento es una broma.. PORQUE AUN EN UN PANORAMA agreste puede apostarse doble contra sencillo que el alza 

a los mínimos no será mayor al cinco por ciento, que se traduce en unos cuantos pesos. EL PRESIDENTE Enrique Peña 
Nieto ya dijo que no habrá nuevos impuestos ni incrementos a los vigentes. QUÉ BUENO, sería el colmo y la gota que 

derramaría el vaso. NADA SE DIJO EN el tercer informe del gobierno federal de nulificar gasolinazos en el 2016. ¿Esto 
querrá decir que volverán a subir los combustibles cada mes? Hay que tocar madera. HOY LOS REFLECTORES SE 

ENFOCAN al Quinto Informe de Gobierno de Francisco Olvera. Acuden exgobernadores, entre ellos Miguel Osorio, Manuel 

Ángel Núñez, Jesús Murillo, Adolfo Lugo y Otoniel Miranda, además del representante presidencial, Gerardo Ruiz Esparza. 
 

(Alejandro Sierra, página 06A) 
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P L A N O   N A C I O N A L 
El Universal-Dirigente sindical gana 20 mil y tiene casas por 30 mdp: Pese a que el obrero Víctor Fuentes del Villar 
tiene un sueldo mensual bruto de 20 mil 628 pesos, posee cinco propiedades que en su conjunto tienen un valor actual de 

30.6 millones de pesos. Las casas y departamentos del empleado de la Comisión Federal de Electricidad (CFE), con clave 
69186, se ubican en el Distrito Federal y el Estado de México. Destaca que las dos más valiosas fueron adquiridas en julio y 

agosto de 2009. El costo de estas propiedades le resultaría imposible de pagar, ya que si se suman todos sus sueldos desde 

2005, año en que Fuentes del Villar asumió el liderazgo del Sindicato Único de Trabajadores Electricistas de la República 
Mexicana (SUTERM), nos darla que su ingreso en esos cuatro años fue de 990 mil pesos. Como secretario general de esa 

agrupación, Fuentes Del Villar maneja un presupuesto promedio anual de 63 mil millones de pesos. Don Víctor, como lo 
conocen los trabajadores sindicalizados de la CFE, ingresó al sindicato en julio de 1956, cuando tenía 20 años, y asumió la 

dirigencia en 2005, tras la muerte de su tío y hasta entonces líder vitalicio del sindicato, Leonardo Rodríguez Alcaine. Cuatro 
años después, en julio de 2009, compró un departamento de 245 metros cuadrados en 3 millones 126 mil 421 pesos, en la 

torre Lo Alto del lujoso residencial Bosque Real, ubicado en el municipio de Huixquilucan, Estado de México. Actualmente ese 

inmueble se cotiza en cerca de 6 millones de pesos, de acuerdo con valoraciones de agencias de bienes raíces que ofertan 
propiedades en ese mismo edificio. Tener una propiedad en este exclusivo residencial no es cosa menor. De acuerdo con su 

sitio oficial en internet, Bosque Real tiene características que más parecen adecuarse al salario de un alto ejecutivo de 
negocios que al de un sindicalista de una empresa del gobierno mexicano. Entre las bondades del complejo están su cercanía 

con los lugares de mayor plusvalía de la zona metropolitana, como Bosques de las Lomas, Interlomas y Santa Fe, y sus 

"soberbias áreas comunes" en todas sus torres. Además, según su sitio web, cuenta con vistas espectaculares, más de 1.5 
millones de metros cuadrados de áreas verdes, esculturas monumentales de importantes artistas, kilómetros de fibra óptica y 

telefonía subterránea, plantas de autogeneración de energía y agua potable, acceso controlado con seguridad privada, 
circuito cerrado las 24 horas, patrullaje y vigilancia, sistema eléctrico de detección y barda perimetral "que protege el 

complejo". El conjunto habitacional tiene un lago, cascada y un par de campos de golf, uno de más de 100 hectáreas con 18 
hoyos, y otro de carácter "ejecutivo" —diseñado por la exclusiva compañía Nicklaus Design— que cuenta con nueve hoyos y 

3 mil 133 yardas. También existe una casa-club con restaurante, cafetería, bar, spas para damas y caballeros, gimnasio, 

albercas, terraza y un "club kids" para los niños, que cuenta con alberca techada, juegos infantiles, cine, ludoteca, villa, pin-
pon y futbolito. Con vista a Reforma Un mes después de comprar la propiedad de Huixquilucan, su esposa, la señora Ana 

Olivia Coello Eboli, con quien firmó una unión como "sociedad conyugal" (con la que se obliga a compartir la mitad de sus 
bienes), según se observa en su acta de matrimonio, compró un departamento en el lujoso centro comercial y habitacional 

Reforma 222. En la escritura 62213 consta que el 26 de agosto de 2009 Reforma Residencial 222, S.A. de C.V., vendió a la 

señora un departamento por 7 millones 829 mil 848 pesos, apenas un año después de que entrara en funcionamiento el 
complejo. Hoy, el inmueble está valuado en 10.3 millones de pesos. Ana Olivia dijo estar "casada, empleada, con domicilio 

en calle Planta Las Cruces número 9, colonia Electra", se lee en el documento oficial del Registro Público de la Propiedad y de 
Comercio del Distrito Federal. Sin embargo, trabajadores de la CFE entrevistados, y que conocen desde hace varias décadas 

al líder sindical, señalaron que su esposa si trabajó en años anteriores, pero desde que se casó con Fuentes del Villar dejó su 

empleo. El inmueble adquirido en Reforma 222 es el 16-A, ubicado en la Torre 2 del complejo que alberga 205 
departamentos. Tiene una superficie de 173 metros cuadrados, la más amplia de los espacios en venta, por lo que cada 

metro costó 45 mil 259 pesos. El departamento está en el piso 16 del edificio, con vista principal hacia Paseo de la Reforma y 
por un costado a la calle Nápoles. Tiene dos recámaras —una con vestidor y jacuzzi—, sala, comedor, dos baños, cocina 

equipada y terraza. Habitar este edificio conlleva amplios beneficios que se observan a simple vista: se halla sobre una de las 
avenidas más caras del país, cuenta con tiendas departamentales, cafés, boutiques, restaurantes y gimnasio. Además, el 

complejo que anuncian como "una pequeña ciudad" tiene un amplio estacionamiento, seguridad privada, salón de usos 

múltiples, centro de negocios, cine privado, spa, cancha de tenis, pista de jogging y carril de nado. En 2009, cuando Víctor 
Fuentes y su esposa adquirieron la propiedad de Reforma 222 y el exclusivo departamento en Bosque Real Huixquilucan, el 

sindicalista tenía un sueldo menor al actual. En ese entonces, su salario bruto era de 17 mil 977 pesos, bajo el cargo de 
'Analista administrativo 2'. Tras las deducciones, la suma neta que recibía era de 12 mil 584 pesos mensuales, según datos 

obtenidos a través de una solicitud de información pública. El líder sindical también tiene un departamento en la colonia 

Hipódromo Condesa. Esta propiedad, de 159.36 metros cuadrados, la adquirió el 14 de julio de 2003, en 776 mil pesos. 
(Zorayda Gallegos, primera plana) 
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La Jornada-Peña, dispuesto a nueva reunión con padres de los 43: El presidente Enrique Peña Nieto expresó su total 

disposición a reunirse nuevamente con los padres y madres de los estudiantes de la Normal de Ayotzinapa desaparecidos 

desde hace casi un año. ‘‘Ya me he reunido con ellos y tengo la total disposición’’ de volver a hacerlo, y con la presencia de 
los integrantes del Grupo Interdisciplinario de Expertos Independientes (GIEI), que el pasado domingo entregó los resultados 

de sus investigaciones del caso. Además, el mandatario anunció que por medio de la cancillería se solicitará a la Comisión 
Interamericana de Derechos Humanos (CIDH) la ampliación del mandato del GIEI, para que los expertos concluyan sus 

trabajos. Al fijar la postura del gobierno de la República sobre el reporte del GIEI, el Ejecutivo sostuvo que las indagatorias 

sobre los hechos de Iguala del 26 y 27 de septiembre de 2014 –donde seis personas fueron asesinadas y más de 20 
resultaron heridas, además de los 43 normalistas que siguen desaparecidos– continuarán ‘‘hasta saber qué fue lo que 

realmente pasó’’ y llevar a los culpables ante la ley. ‘‘La sociedad mexicana demanda conocer la verdad’’. Este fue el 
primer tema que abordó en el discurso que dio en esta localidad, durante la ceremonia de inauguración del Bulevar Industria 

Automotriz y el Distribuidor Vial 9 Periférico en la capital poblana. Peña Nieto subrayó su ‘‘invariable y permanente 

disposición de estar cerca de los padres t madres de las víctimas y apoyarlos de manera permanente. Me une a ellos el deseo 
de conocer la verdad de lo que ahí, lamentablemente, haya ocurrido. Soy el primero en asumir el pleno interés, no sólo como 

presidente de la República, sino porque la sociedad mexicana demanda’’ conocer la verdad. Con este tema inició el 
mexiquense su participación en el acto al que también asistieron el gobernador Rafael Moreno Valle, secretarios de Estado, 

así como directivos y trabajadores de la empresa automotriz Audi. Nuevamente se refirió a la desaparición de los estudiantes 
como el caso que ha indignado y lastimado a la sociedad mexicana y resaltó que, en aras de esclarecer los hechos, su 

gobierno solicitó la asistencia técnica de la CIDH. Fue así como se integró el GIEI, el cual ha contado con todas las 

facilidades para sus investigaciones, dijo. Enseguida reconoció que sus integrantes han realizado un trabajo profesional. 
Ahora corresponde a la Procuraduría General de la República (PGR) valorar los resultados del grupo de expertos e 

incorporarlos a su propia investigación. Sin mencionar de manera específica el señalamiento de los especialistas respecto de 
que es científicamente imposible que los estudiantes hayan sido quemados en el basurero de Cocula, Peña Nieto mencionó 

que las diferencias en las diligencias realizadas por la PGR se superarán con nuevos peritajes que den mayor certeza y en los 

que participarán grupos de peritos forenses del más alto nivel. El titular del Ejecutivo retomó la conclusión que confirma lo 
encontrado por la PGR, sobre la participación y probable responsabilidad de los policías municipales de Iguala y de Cocula, 

junto con el crimen organizado. Con base en ese dato se han ejercido 110 órdenes de aprehensión ‘‘y no cejaremos hasta 
que todos los culpables por este muy lamentable hecho sean llevados ante la ley’’. Señaló que el caso se mantiene abierto, la 

investigación continúa, lo mismo que la búsqueda de los normalistas y será el Poder Judicial quien determine cuándo habrá 
de concluir. Intervención de la SER. Por esa misma razón la Secretaría de Relaciones Exteriores (SRE) solicitará a la CIDH 

un acuerdo para ampliar el mandato del GIEI. Además, señaló, para evitar que hechos trágicos como éste se repitan, el 

gobierno federal impulsa reformas legales. Peña Nieto se refirió a la iniciativa de reforma constitucional que presentó al 
Congreso para combatir la infiltración del crimen organizado en las autoridades locales, fortalecer las instituciones de 

seguridad pública del país y redefinir el sistema de competencias en materia penal. Indicó que también enviará un proyecto 
de ley general para prevenir, sancionar y erradicar la tortura, y una de desaparición forzada de personas. (Ángeles Cruz, 

primera plana) 

Excélsior-Inversión privada apoyará en obras de infraestructura: Ante la escasez de recursos públicos, en 2016 el 
gobierno federal impulsará la inversión privada en proyectos de infraestructura generadores de empleo y crecimiento 

económico, revelaron fuentes de la Secretaría de Hacienda y del Consejo Coordinador Empresarial (CCE). Los consultados 

aseguraron que el fortalecimiento de los esquemas de participación público-privada será una de las novedades del paquete 
económico que presentará hoy el secretario de Hacienda, Luis Videgaray Caso, al Congreso de la Unión, a través de la 

Cámara de Diputados. Se espera un paquete austero en la parte del gasto público, pero con estímulos a la inversión privada 
en infraestructura, particularmente en proyectos de energía y para la creación de las nuevas zonas económicas especiales en 

algunas de las entidades del sur de la República Mexicana. Consenso. Las fuentes afirmaron que este tema es sólo uno de 
los varios que amarraron los empresarios durante sus recientes encuentros privados con el secretario de Hacienda, quien se 

comprometió a incentivar la inversión privada y a incrementar su participación en los esquemas de asociación con el sector 

público. Previo a la presentación del paquete económico, el secretario de Hacienda se reunió en dos ocasiones con el 
presidente del Consejo Coordinador Empresarial, Gerardo Gutiérrez Candiani: la primera el 14 de agosto y la segunda el 3 de 

septiembre. En ese último encuentro estuvieron presentes los miembros de la Comisión Ejecutiva del Consejo Coordinador 
Empresarial, integrada por los presidentes de todas las cámaras, confederaciones y asociaciones que conforman el CCE, 

organismo cúpula del sector privado. Fuentes cercanas a la negociación revelaron que acordaron diseñar e instrumentar de 

manera conjunta medidas que ayuden al crecimiento económico, a incentivar la inversión y a generar empleo formal bien 
remunerado. Seguridad jurídica. En cuanto a las zonas económicas especiales, acordaron “armar” un paquete de medidas 

para dar a los inversionistas seguridad jurídica sobre la tenencia de la tierra, por una parte, e incentivos a la inversión, cuyas 
bases se plasmarán en el Paquete 2016. En el transcurso de los próximos meses, se irán afinando los detalles para hacer 
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realidad las zonas económicas, consideradas con uno de los proyectos más ambiciosos a desarrollar en la segunda mitad de 

la administración. Durante dichos encuentros, el sector privado demandó al secretario proponer al Congreso de la Unión la 

flexibilización de algunas disposiciones fiscales, específicamente las relacionadas con la deducibilidad de inversiones, de 
prestaciones sociales y de gastos de las personas. El CCE demandó permitir la deducibilidad de las inversiones de las 

empresas, eliminar el tope a la deducción de las prestaciones que otorgan a los trabajadores. (Jorge Ramos, primera 
plana) 

Criterio-Debatir sobre los recursos dentro de lo “correcto”: INE: El titular del Instituto Nacional Electoral (INE), 

Lorenzo Córdova Vianello, dijo que si bien está a favor del financiamiento público a los partidos políticos, debe haber un 
debate amplio, serio y sin estridencias para precisar si el monto vigente es el correcto o debe reducirse. El presidente indicó 

que el financiamiento público sirve para generar equidad en la contienda electoral y hacer transparentes los recursos 
partidistas, además dota de autonomía los partidos políticos para evitar que accedan a recursos privados que pueden tener 

un origen ilegal o ilícito. Córdova Vianello dijo que ello “no está divorciado de que se analice una racionalización de los 

refuerzos públicos que reciben las fuerzas políticas”. El consejero se pronunció a favor de que haya un debate para 
determinar si el monto que reciben los institutos políticos es el correcto. EL COCO: DINERO DE IP No obstante, Córdova 

Vianello advirtió que ello no debe implicar “cerrar demasiado la llave” al financiamiento público, pues se podría orillar a los 
partidos a tratar de obtener recursos de origen privado que podrían ser ilícitos. En relación a la decisión del Partido del 

Trabajo (PT) de impugnar el fallo del INE por el que le retiró su registro como partido político nacional, el presidente del INE 

señaló que es un derecho de esa fuerza política. “Sera el Tribunal Federal Electoral el que tenga la última palabra en este 
caso y el INE acatará lo que determine dicha instancia jurisdiccional”, agregó. (Notimex, página C9) 

C O L U M N A S   P O L Í T I C A S   N A C I O N A L E S 
Milenio-El asalto a la razón… 
 

Peritos de verdad y peritos “patito” 
 

Entre los especialistas entrevistados (hace ya meses) por Esteban Illades y Juan Pablo Becerra-Acosta y el que les merece 

respeto pericial a los expertos de la Comisión Interamericana de Derechos Humanos (MILENIO de ayer) debiera realizarse un 
debate, propone el lector Felipe Pacheco Guerrero. Amable, supone con razón que al autor de estas líneas le convencen las 

informaciones que sustentan que el basurero de Cocula fue donde sus homicidas cremaron a muchos o a todos los 
normalistas desaparecidos. El tema permite recordar que el sacerdote Alejandro Solalinde, quien hizo público antes que nadie 

que los jóvenes habían sido asesinados y sus restos incinerados, quizá también sepa el sitio en que el crimen horrendo se 

cometió y, en cristiano, piadoso y justo abono a la procuración de justicia, debería declararlo ante el Ministerio Público. Hay 
quienes, lectores también, proponen que las eminencias consultadas por Illades y Becerra-Acosta deben formar parte del 

nuevo peritaje que se hará en ese muladar… 
 

(Carlos Marín, página 02) 

Milenio-En Privado… 
 

Un sexenio de 12 años 
 

Desde que era Presidente electo, julio de 2012, Enrique Peña Nieto se sentó a darle forma a las reformas que ya había 

esbozado como candidato y que el país había retrasado por años. El primer reto era construir lo que tampoco se había 
construido: un gran acuerdo entre los principales partidos que tomó forma en el Pacto por México, que planchado durante el 

gobierno de transición se formalizó al día siguiente de su toma de posesión, el 2 de diciembre. A partir de aquella firma en el 
Castillo de Chapultepec, comenzaron las negociaciones en cuanto al temario de las reformas que a gritos y jalones fueron 

saliendo una a una, cediendo en unos casos, poniendo la pierna dura en otra, con el PAN, algunas, con el PRD, otra, con los 

tres, hasta que finalmente las reformas se aprobaron y sin que, como habían dicho, las multitudes se levantaran en las 
calles. Lo que pasa es que el tiempo de aprobación, que llevó hasta dos años, fue mucho más rápido que el de su 

implementación, y cuando digo esto me refiero a sentirlas en el bolsillo, en la mesa, en el bienestar, en la seguridad, y en la 
educación de los mexicanos. Sí hubo algunas de efectos inmediatos, como la eliminación de los gasolinazos mensuales y la 

eliminación de los cobros de larga distancia, las facilidades de la financiera o el incremento en el ingreso público de la fiscal. 
Todo lo demás, que pasa por energía, educación, rendición de cuentas, seguridad, transparencia, y temas como el 

agropecuario, fortalecimiento del mercado interno, estado de derecho y certidumbre jurídica, incluido el nuevo sistema de 

justicia penal, llevará tiempo, son reformas de mediano y largo plazo, cuando el gobierno está por terminar su primera, el 1 
de diciembre. Peña Nieto sabe, primero, que la consolidación de las reformas va más allá de su sexenio, y, segundo, que su 
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legado quiere ser el de reformador. Por eso le es clave la sucesión de 2018: un Presidente que garantice continuidad y 

perfeccionamiento de las reformas, en la sucesión le va el futuro histórico. De su crítica en Palacio Nacional al populismo: 

Donde se impone la intolerancia, la demagogia o el populismo, las naciones, lejos de alcanzar el cambio anhelado, 
encuentran división y retroceso. Y eso es, justo, lo que no quiere. 

RETALES 
PAQUETE. El gobierno no dará marcha atrás a la reforma hacendaria, pero incorporará algunas medidas propuestas por el 

sector privado. Una es la deducción inmediata de inversiones, pero solo para pequeñas y medianas empresas y proyectos de 

energía e infraestructura; 
MÁS. Otra medida en el paquete que Luis Videgaray entregará hoy al Congreso es la de excluir del límite a las deducciones 

de personas físicas, las aportaciones a instrumentos de ahorro de largo plazo, como parte de un paquete para promover 
ahorro e inversión; y 

CONFIRMADO. El Presidente de la República propondrá al Senado a Agustín Carstens para un nuevo período al frente del 
Banco de México a partir del próximo 1 de enero. 

 

(Joaquín López Dóriga, página 02) 

Milenio-Trascendió… 

 

Que apenas subió al templete de los invitados especiales, el panista Javier Lozano comenzó a periscopear el evento del 
presidente Enrique Peña Nieto, quien este lunes anduvo de gira de trabajo por Puebla. Cuando el gobernador Rafael Moreno 

Valle daba su discurso, de nuevo el legislador comenzó la transmisión de video en vivo por esa nueva red social. De hecho, el 
jefe del Ejecutivo dijo: “Saludo desde aquí al senador que aquí nos acompaña, seguro está transmitiendo ya integrado a la 

tecnología del Periscope, y también a quienes nos están siguiendo a través de la transmisión”. 
 

Que el aterciopelado trato entre los nuevos líderes parlamentarios en la Cámara de Diputados duró apenas una semana, 

pues el priista César Camacho y el panista Marko Cortés tuvieron ayer su primera confrontación por la paternidad de la 
propuesta para revivir la Comisión Ayotzinapa. No contaban conque la chiquillada reivindicaría también diversos 

planteamientos integrados al acuerdo que se votará el próximo lunes. 
 

Que los coordinadores del PRD en el Senado y en San Lázaro, Miguel Barbosa y Francisco Martínez Neri, respectivamente, 

sostendrán mañana su primera reunión para acordar la agenda común que impulsarán en este periodo y estarán 
acompañados por el dirigente Carlos Navarrete. 

 
Que uno de los líderes zetas más sanguinarios, Sifrigedo Nájera Talamantes, El Canicón, murió ayer en el penal de máxima 

seguridad del Altiplano, en el Estado de México, y según autoridades estatales la causa de la muerte fue una sobredosis de 

droga, pero se les pidió manejar la versión de un infarto. El caso es que el reo fue uno de los que estuvo al lado de la celda 
de donde escapó Joaquín “El Chapo” Guzmán el pasado 11 de julio. 

 
Que el principal obstáculo que enfrenta el priista Raúl Cervantes para ser ministro de la Suprema Corte de Justicia de la 

Nación está en la fracción VI del artículo 95 de la Constitución, pues exige, entre otros requisitos, no haber sido senador 
durante un año previo a su nombramiento. Aunque el aspirante pidió licencia hace un año para tratar de cumplir con la ley, 

parece soslayar que la Carta Magna solo valida tres causales para dejar de ser legislador: a) cuando se cumpla el término 

para el que fue electo, b) porque sea desaforado y c) por muerte. La licencia, pues, no quita lo senador. 
 

(Redacción, página 02) 
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Criterio-Jaque Mate… 

 
Dudas sobre Iguala 

 

No es la primera vez que se dice. Jorge Montemayor del Instituto de Física de la UNAM ya había señalado que el calor 
generado por una hoguera en el basurero de Cocula no habría podido calcinar los cuerpos de 43 personas en una noche. 

Ahora José Torero del Grupo Interdisciplinario de Expertos Independientes (GIEI), que ha analizado el caso de los 
estudiantes de Ayotzinapa, reitera esta posición y afirma que es científicamente imposible que los cuerpos hayan sido 

reducidos a cenizas como lo describe la PGR. La versión de la quema de los cuerpos, sin embargo, no fue una simple 

especulación de la PGR. La primera persona en afirmar que esto había ocurrido fue el padre Alejandro Solalinde, que no es 
precisamente amigo del gobierno federal, y quien dice que recibió la información de una fuente que no ha revelado. En la 

investigación de la PGR, por otra parte, cuando menos cuatro de los detenidos han señalado que los cuerpos de los 
normalistas fueron quemados en el basurero. Si la calcinación de los cuerpos es científicamente imposible, habrá que 

preguntarse qué pasó con los normalistas, pero también cómo se pusieron de acuerdo la fuente del padre Solalinde y los 

cuatro detenidos para dar exactamente la misma versión falsa. También habrá que saber por qué sí se identificaron los 
restos del normalista Alexander Mora Venancio en pruebas de ADN. Otro elemento que llama la atención del informe es el 

señalamiento de que las autoridades estatales y federales dieron seguimiento a través del C4 de los movimientos de los 
normalistas en Iguala. Si esto es así, es ineludible preguntar: ¿por qué no hicieron nada para impedir el secuestro de los 

normalistas? ¿Participaban en una conspiración para secuestrar y asesinar a los jóvenes? Si es así, ¿cuál sería la motivación 
para que un gobierno estatal perredista y un gobierno federal priista quisieran matar a los normalistas? Dice la investigación 

del GIEI que es falso que la incursión de los normalistas en Iguala haya tenido como propósito perturbar la celebración de un 

acto del DIF de Iguala ya que llegaron después (los normalistas estaban programados para arribar a las 20:30 pero lo 
hicieron a las 21:16 y el acto terminó entre 19:40 y 20:45). No aclara, sin embargo, por qué estaban en Iguala. El GIEI 

repite la explicación de los líderes del movimiento de que los normalistas fueron a Iguala camino a la Ciudad de México para 
participar en la manifestación del 2 de octubre. Pero Iguala no está en camino del Distrito Federal y faltaban todavía seis días 

para la manifestación. ¿Qué iban a hacer los chicos durante esa semana? Una de las grandes dudas de los hechos de 

Ayotzinapa es quién mandó a los estudiantes, principalmente de primer año, a Iguala, pero el GIEI no dice nada sobre el 
tema. La PGR ha anunciado que va a solicitar nuevos peritajes. El movimiento de Ayotzinapa se niega porque considera que 

las autoridades deben simplemente aceptar las conclusiones de GIEI, que son las que mejor se ajustan a su versión de los 
hechos. Sin embargo, es común en las investigaciones y procesos jurídicos que cuando hay discrepancias entre dos peritajes 

se pida un tercero, sobre todo si lo que se quiere es saber realmente lo que ocurrió. El informe del GIEI es un golpe enorme 
a la “verdad histórica” de la Procuraduría General de la República. Muy importante sería que el ex procurador Jesús Murillo 

Karam, quien ya no se encuentra en el servicio público, defendiera sus razonamientos, pero puede uno apostar que esto no 

ocurrirá. Por lo pronto los mexicanos tenemos la obligación de leer el informe del GIEI, pero también de seguir haciendo 
preguntas… porque todavía son muchas las dudas sobre lo ocurrido la noche del 26 al 27 de septiembre en Iguala. 

LA TIJERA 
Hoy debe presentar la Secretaría de Hacienda su paquete presupuestario para 2016. Se espera un recorte importante en el 

gasto, como consecuencia de la baja en los ingresos petroleros. Todos los grupos afectados, sin embargo, montarán 

protestas para evitar ser víctimas de la tijera. 
 

(Sergio Sarmiento, página 17) 

Excélsior-Juegos de poder… 
 

Otra vez el fantasma del proteccionismo 
 

El proteccionismo comercial parte de una premisa equivocada: que es bueno exportar para un país, ya que se genera 
riqueza, pero que es malo importar porque afecta a la industria nacional y al empleo. Al mundo le ha tomado varios siglos 

darse cuenta de esta falacia. En realidad, una nación produce riqueza cuando logra un saludable equilibrio entre 

exportaciones e importaciones. Se exporta aquello en lo que se tiene ventajas comparativas con otras naciones. Se importa 
aquello en lo que otros países son las que tienen dichas ventajas. El comercio internacional no puede verse como un juego 

de suma cero donde lo que gana un país lo pierde otro. Como lo ha demostrado la ciencia económica, el libre comercio es un 
juego donde todos pueden ganar. Ha sido el caso, por ejemplo, del Tratado de Libre Comercio de América del Norte. Los tres 

países firmantes han multiplicado su actividad económica gracias al flujo comercial en la región. Por supuesto que ha habido 

perdedores. Algunas empresas automotrices que fabricaban en EU se trasladaron a México. Pero gracias a esto, los 
consumidores estadunidenses han tenido autos más baratos. Ni qué decir, por supuesto, de cómo el intercambio comercial 
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ha multiplicado el crecimiento económico de los estados fronterizos en ambos lados del Río Bravo. Lo mismo sucede con 

nuestro intercambio con China. Muchos de los textiles que antes se producían en México, ahora se hacen en aquella nación 

asiática. Empresas mexicanas quebraron y tuvieron que cerrar. Sus empleados perdieron su fuente de trabajo. Lo que no se 
dice es que los consumidores mexicanos ahora pueden comprar ropa más barata ahorrando, con ello, parte de su ingreso. Al 

mundo le ha tomado tiempo entender los beneficios del libre comercio. Por fortuna, en las últimas décadas hemos visto una 
explosión de éste. Sin embargo, cuando hay turbulencia económica siempre surgen las presiones proteccionistas. Es muy 

difícil convencer a los empresarios y trabajadores nacionales, afectados por la desaceleración, de las virtudes del libre 

comercio. Ellos quieren y demandan el expediente fácil de la protección gubernamental: ciérrense las fronteras para proteger 
las empresas y los empleos. Es el credo que empieza a rezarse. Así ocurrió durante la Gran Depresión de los treinta. Los 

países desarrollados adoptaron medidas proteccionistas. Los Estados Unidos incrementaron los aranceles con la ley Smoot–
Hawley de 1930. El Reino Unido reaccionó limitando el libre intercambio comercial a las naciones del Imperio Británico. Los 

nazis en Alemania favorecieron el comercio con sus aliados del sur y este de Europa. De esta forma, entre 1929 y 1934, el 
comercio mundial decreció en 66%. La economía mundial se fragmentó en bloques cerrados lo que profundizó más la Gran 

Depresión y retrasó la recuperación económica mundial. En todos los países, cuando hay turbulencia económica, surgen las 

presiones proteccionistas. Los consumidores beneficiarios del libre comercio no están tan bien organizados como los 
empresarios nacionales y los sindicatos que ven afectados sus intereses. Son estos actores económicos los que más 

presionan a los gobiernos nacionales para que se limiten las importaciones. Por desgracia, estos días el fantasma 
proteccionista ha regresado en diversas partes del planeta. Donald Trump, por ejemplo, dice que le impondrá aranceles a 

los productos que llegan a Estados Unidos de China y México. Lo que no dice es el impacto en precios que esto tendría en su 

país de hacerse realidad sus sueños proteccionistas. El mundo no puede darse el lujo de soñar que, limitando las 
importaciones, habrá una recuperación económica más rápida. Sería imperdonable cometer el mismo error que en la Gran 

Depresión de los años treinta comenzando, por supuesto, por los EU. El gobierno de Obama se equivocó al imponer una 
cláusula como la de “Buy American” que pudo haber desatado una guerra comercial. Por fortuna, el Senado de ese país lo 

bloqueó. Pero ahí vienen Trump y otros políticos estadunidenses —de ambos partidos— que pueden desencadenar una ola 
proteccionista que no sólo afecte a Estados Unidos sino al mundo entero. 

 

(Leo Zuckermann, página web) 

El Universal-Bajo Reserva… 

 

¿Quién protege al director del hospital del ISSSTE? 
Un halo protector tiene encima el director del Hospital Regional del ISSSTE Adolfo López Mateos, Roberto Baños Tapia. Cada 

que se ha buscado al médico que dirige el hospital en el que murió en mayo pasado el entonces director del propio instituto, 
Sebastián Lerdo de Tejada, el funcionario asegura que le han prohibido hablar. Baños Tapia fue el que informó de la muerte 

de Lerdo de Tejada con datos que no coinciden con los de un video que difundió EL UNIVERSAL y que da cuenta de 

presuntas negligencias en la atención médica al funcionario, quien falleció de un infarto. ¿Quién será ese ángel guardián que 
protege a don Roberto? ¿Funcionarios del instituto? ¿El sindicato? 

 
La trama PRD-Ahumada 

Una supuesta deuda millonaria es el centro del pleitazo legal entre la dirigencia del PRD y el empresario Carlos Ahumada. La 
trama incluye un pagaré “falso”, una denuncia por extorsión contra Ahumada y la supuesta colusión de jueces en México y 

Argentina para favorecer al hombre de negocios. En un capítulo más, don Carlos no se presentó a un juzgado argentino 

donde tenía que responder un cuestionario enviado por la Procuraduría General de la República en relación con la demanda 
que enfrenta por fraude, interpuesta por la actual dirigencia perredista, nos dicen. Ahora, se busca que las autoridades 

ministeriales mexicanas intervengan en los tribunales argentinos para que apliquen “medios coercitivos” y que el empresario 
responda cuatro preguntas relacionadas con la autenticidad del texto del pagaré que acredita la presunta deuda millonaria 

del sol azteca. La historia apenas comienza, nos comentan. 

 
Distinción a Morales Lechuga 

El abogado Ignacio Morales Lechuga recibe una distinción el jueves 10 de septiembre: la Universidad Autónoma de Nuevo 
León concede al veracruzano el Doctorado Honoris Causa en reconocimiento a sus aportaciones académicas, por su 

destacada trayectoria como servidor público y su compromiso social. Nos informan que el evento estará a cargo del rector 
Jesús Ancer Rodríguez, en una ceremonia programada en el Teatro Mederos (Campus Mederos de la UANL). Actualmente, 

don Ignacio, ex procurador del DF, ex procurador general de la República y ex embajador de México en Francia, es el titular 

de la Notaría 116 de la ciudad de México y profesor en la Escuela Libre de Derecho. ¡Enhorabuena! 
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El más joven del equipo de EPN 

Durante la gira del presidente Enrique Peña Nieto a Puebla hubo una imagen que muestra otros estilos y formas. De manera 

cotidiana Francisco Guzmán Ortiz acompañaba al mandatario desde su encargo como coordinador de asesores, guardando 
siempre un perfil discreto. Don Francisco estuvo en el viaje ahora en su papel de Jefe de la Oficina de la Presidencia. El más 

joven del equipo tuvo un lugar en el templete muy cerca de Peña Nieto y lo acompañó a develar las placas de las obras que 
fueron inauguradas. Sólo hasta el final de la gira se quedó caminando atrás, muy atrás del Presidente, para luego subir al 

helicóptero que los llevó de regreso a la ciudad de México. Hay otras formas y otros estilos en el grupo compacto, nos 

comentan. 
 

(Redacción, página 02) 

Reforma-Templo Mayor… 

 

EN LOS PINOS están por decidir si invitan a cenar con motivo del Día del Grito… o si nomás avisan que este año no habrá 
ni agua de horchata para brindar. Están analizando sólo hacer el acto protocolario y reducir la lista de invitados… algo así 

como un “gritas y te vas”. 
 

MÁS ALLÁ de mandar un mensaje de austeridad, en la Presidencia están viendo que el fantasma de Ayotzinapa ronda con 

mayor fuerza en estos días. 
 

ADEMÁS de que ya van dos años en los que los invitados acaban empapados por aguaceros y que el presidente Enrique 
Peña los ha dejado cenando para atender una emergencia climática. 

 
Y ASÍ de aguado, ni el pozole… 

  

UN SERIO problema enfrenta Enrique Galindo, comisionado de la Policía Federal. 
  

SUS MUCHACHOS aparecen, y en un muy mal papel, en el informe del Grupo Independiente de la CIDH que indagó los 
hechos de Iguala. 

  

LOS UNIFORMADOS están señalados por intervenir al bloquear el paso a un autobús, encañonar a normalistas, obligarlos 
a huir y ordenar al chofer del autobús a dónde dirigirse. 

  
HASTA pareciera que los federales estaban más preocupados por el camión que por los estudiantes. ¿A poco transportaba 

algo más que pasajeros? Es pregunta sin exceso de equipaje. 

  
VAYA que en política la forma es fondo. 

  
QUIEN no lo crea que le pregunte al equipo de José Antonio Meade que se quedó con cara de what a la hora de ejecutar la 

parte que les tocaba en los enroques en el gabinete. 
  

EL EX CANCILLER le entregó personalmente la oficina a Claudia Ruiz Massieu, la presentó con miembros del Servicio 

Exterior y se ocupó de armar una transición ordenada. 
  

PERO cuando llegó a la Sedesol lo recibieron con la noticia de que la ex titular de esa secretaría, Rosario Robles, ya se había 
ido a la Sedatu… y sin decir adiós. 

  

ASÍ ES QUE a Meade le tocó correr el proceso con un subsecretario y el Oficial Mayor. 
  

POR LO VISTO, el semblante serio de la ex perredista en el acto en que se anunciaron los cambios en Los Pinos no era por 
lo solemne del momento, sino por la muina que traía por la mudanza. 

  
CON LA NOVEDAD de que no todos quedaron contentos con la sucesión en El Colegio de México y, aunque juran que no le 

harán la vida de cuadritos a su nueva presidenta, Silvia Giorguli, quieren ver si la demógrafa puede con el paquete. 
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SI BIEN le reconocen su constancia en las filas de la academia, advierten que su nivel en el Sistema Nacional de 

Investigadores está por debajo del de otros aspirantes, además de que no cuenta con libros reconocidos. 

  
EL PUNTO, en todo caso, es que los críticos de la decisión de la Junta de Gobierno se preguntan si Giorguli tiene los méritos 

y sobre todo la independencia necesaria para conducir al Colmex. 
  

YA SE verá. 

 
(Redacción, página 10) 

Crónica-Clase Política… 
 

A revisión, el alto costo de los partidos 

 
Como comentamos en anterior columna, casi se puede dar por segura una nueva reforma electoral antes de los comicios 

federales de 2018 y otro de los temas centrales será el alto costo del financiamiento a los partidos políticos. 
El presidente del Instituto Nacional Electoral (INE), Lorenzo Córdova Vianello, admitió la conveniencia de convocar a un 

debate amplio, serio y sin estridencias, para precisar si el monto vigente del dinero que se reparte entre los partidos es el 

correcto o debe reducirse.   El consejero electoral precisó que, en lo personal, está a favor del financiamiento público a los 
partidos políticos, ya que permite generar equidad en la contienda electoral y evita el ingreso de recursos privados que 

podrían tener un origen ilícito. Córdova admitió, sin embargo, la conveniencia de un debate acerca del tema del 
financiamiento, pues se escuchan muchas voces que consideran que resulta demasiado caro, sobre todo en una situación de 

dificultades económicas como la que enfrenta actualmente nuestro país. La Cosecha. Como lo ha expresado en otras 
oportunidades, el secretario de Gobernación, Miguel Ángel Osorio Chong, indicó que la mejor manera de fortalecer la 

seguridad en todo el país es la colaboración de los tres niveles de gobierno: federal, de los estados y de los municipios. En 

encuentro celebrado en Tuxtla Gutiérrez, con los gobernadores de la región sur-sureste, Osorio destacó nuevamente las 
cifras a la baja en algunos estados de la República en delitos graves. “Así como hace dos reuniones pudimos encontrar que el 

secuestro, particularmente en Veracruz y Tabasco, estaba teniendo efectos delicados, hoy podemos decirles que en estas 
mismas entidades, gracias a una política de coordinación con sus gobiernos, hemos podido reducir en 50 y 60 por ciento su 

incidencia, respectivamente”, manifestó el funcionario federal, a quien acompañaron los titulares de las secretarías de la 

Defensa Nacional, Salvador Cienfuegos Zepeda; y de Marina, Vidal Soberón Sanz, y de la Procuraduría General de la 
República, Arely Gómez González... En el Senado de la República buscamos que el Sistema Nacional de Transparencia sea 

uno de los pilares del Sistema Nacional Anticorrupción, afirmó la presidenta de la Comisión de Gobernación y dirigente de la 
CNOP, Cristina Díaz Salazar, al participar en el “Programa de Audiencias Públicas respecto al proyecto de la Ley Federal de 

Transparencia y Acceso a la Información Pública”... El secretario general de la Organización de Estados Americanos (OEA), 

Luis Almagro Lemes, dictará una conferencia magistral acerca de “Las oportunidades en América en materia de 
gobernabilidad, seguridad y democracia”, durante la XIV Asamblea General de la Confederación Parlamentaria de las 

Américas (COPA) y de la XIII Reunión Anual de la Red de Mujeres Parlamentarias de las Américas, que se realizarán a partir 
de mañana en Guanajuato, anunció el senador Miguel Ángel Chico Herrera, presidente de la COPA. “Vamos a hacer política 

diplomática, en beneficio de los países de la región y de México”, dijo acompañado de los senadores Sonia Rocha, Luis 
Sánchez, Raúl Morón y del diputado federal Diego Valente Valera... En la CROC, las cuotas sindicales no se utilizan para 

empoderar al sindicato, se invierten en capacitación laboral, en programas educativos, en la agenda digital y en muchos 

beneficios para los trabajadores, aseguró el dirigente nacional de esa central obrera, Isaías González Cuevas, al iniciarse la 
reunión de comité ejecutivo nacional en Playa del Carmen, Quintana Roo, inaugurada por el gobernador Roberto Borge... 

 
(Miguel Ángel Rivera, página 07) 
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CARTONES   POLÍTICOS   Y   ANEXOS 
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